
Возраст штанге не помеха«Соль» вопросаЧто посеешь...
Особое внимание в завершившейся кампании 
уделялось качеству семян.
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Сильнейшим стал 73-летний силач 
Дарибай Оспанов.
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КАРАГАНДА
Индустриальная

Настоящая беда современности -  
синтетические наркотики.

Всего в Карагандинской области было 
зарегистрировано порядка 880 тысяч из-
бирателей, было открыто 777 участков. 
Непосредственно на областной центр 
пришлось 179 участков, количество изби-
рателей составило 330 872 человека. Про-
цесс голосования отслеживали наблюда-
тели от различных политических партий 
и общественных объединений. Сообщает-
ся, что окончательные итоги должны быть 
опубликованы в течение семи дней.

В понедельник, 6 июня, на брифин-
ге Центральной комиссии референдума 
РК было объявлено, что голосование по 
поправкам в Конституцию РК «носило 
всенародный характер». В свою очередь 
глава миссии наблюдателей Шанхайской 
организации сотрудничества Чжан Мин 
сделал заявление, что референдум соот-
ветствовал требованиям избирательного 
законодательства Казахстана и принятых 
страной международных обязательств. 
По его словам, это мнение «основано на 
наблюдениях на местах, широком обме-
не мнениями с избирателями, членами 
комиссий избирательных участков и об-
щественными наблюдателями, а также со-
бранных практических материалах».

Напомним, разработанные поправ-
ки в Конституцию РК подразумевают: 
запрет смертной казни; установление 
принадлежности земли, ее недр, воды, 
растительного и животного мира, других 
природных ресурсов народу и осущест-
вление права собственности от имени на-

рода государством; исключение пункта о 
том, что запрет избираться на более чем 
два срока Президентом Казахстана не 
распространяется на Первого президента 
страны; запрет близким родственникам 
Президента занимать должности поли-
тических государственных служащих и 
руководителей субъектов квазигосудар-
ственного сектора; исключение положе-
ния о неизменности основополагающих 
принципов деятельности республики, 
заложенные ее первым президентом, и 
его статуса; возрождение Конституци-
онного суда; расширение полномочий 
Парламента. Также проект гласит, что 
Президент республики не должен состо-
ять в политической партии. Это же от-
носится к председателям и судьям Кон-
ституционного суда; судьям Верховного 
суда и иных судов; председателям и чле-
нам Центральной избирательной комис-
сии; председателям и членам Высшей 
аудиторской палаты; военнослужащим; 
работникам органов национальной без-
опасности; сотрудникам правоохрани-
тельных органов.

Примечательно, что референдум 5 июня 
является третьим в истории Казахстана. 
Первые два прошли в 1995 году, они каса-
лись продления срока полномочий Главы  
государства и новой редакции Основного 
закона.

Аким Карагандинской области Женис 
Касымбек отдал свой голос на участке 
№ 42, расположенном в школе-гимназии 

имени аль-Фараби в областном центре.
- На нашем участке было зарегистриро-

вано 2674 участника референдума. Среди 
первых в основном были люди пожилого 
возраста и те, кто шел на работу, - сооб-
щила председатель участковой комиссии 
№ 42 Лязат Дильмагамбетова. 

На участок № 160, расположенный в 
школе № 36 в Майкудуке, первый из-
биратель пришел в семь утра. Уже через 
два часа, по словам председателя ко-
миссии этого участка Жайран Ракише-
вой, было зарегистрировано свыше 200 
граждан.

- Примечательно, что земляки осоз-
нают свое право и активно посещают 
наш участок. Большая часть избирате-
лей - люди среднего возраста, но есть и 
молодежь, что, безусловно, не может не 
радовать. Ведь за молодыми казахстанца-
ми - будущее страны, - говорит Жайран 
Ракишева.

За процессом прохождения референду-
ма следили наблюдатели, которые в ос-
новном представляли различные партии и 
общественные объединения.

Как отметила наблюдатель Гульден Ха-
сенова, процесс народного волеизъявле-
ния проходил без нарушений.

- Мы внимательно относимся к про-
цессу голосования, следим за тем, чтобы 
участники референдума сначала подхо-
дили к представителям комиссии, полу-
чали свои бюллетени и далее действова-
ли согласно законодательству. На данный 

момент все идет без нарушений, - под-
черкнула Гульден Хасенова.

К 15 избирателям представители ко-
миссии и наблюдатели ездили на дом.

Первый избиратель участка № 161, ко-
торый расположен в той же школе, ждал 

представителей комиссии во дворе. Ма-
ралбек Омаров спешил на голосование и 
пришел, не дожидаясь открытия участка, 
в семь часов утра.

Всенародный характер
Большинство карагандинцев приняли участие в референдуме

Самал АХМЕТОВА,  Фархат КИНЖИТАЕВ,  Юлия ПУЛИНА,  Светлана СВИЧ

В регионе подведены предварительные итоги явки на референдум по 
поправкам в Основной закон страны. Согласно данным, предоставленным 
территориальными комиссиями, по состоянию на десять часов вечера 5 
июня 2022 года бюллетени получили 77,39% от общего количества граждан, 
включенных в списки. При этом наибольшую активность проявили жители 
Шетского района, здесь показатель проголосовавших составил 87,1%.

СТР. 4-5  

Самал ШИЛЬ

Причиной беспрецедентного 
случая, произошедшего в 
Караганде, стали отходы, 
которые портят вид юго-
восточной части города, 
но вывозить их никто не 
торопится.

Началось все с жалобы жителей ми-
крорайона «Таугуль». В течение двух 
лет под их окнами складируются зе-
мельный грунт и строительный му-
сор. Возмущенные стихийной свалкой 
горожане неоднократно жаловались в 
уполномоченные органы, но разбирать 
ее никто не торопился - ни районный 
акимат, ни коммунальные службы, ни 
строительная компания ЖК «Баспана», 
которой и принадлежат данные отходы. 

Не получив ответа, один из жильцов 
микрорайона обратился за помощью в 
департамент экологии.

«В наш адрес поступило обраще-
ние от гражданина Подвигина П.Н. 
касательно вопроса складирования 
грунта и мусора на земельный уча-
сток в микрорайоне «Таугуль», за 
административным зданием по ул. 
Таттимбета, 33/3. Инспекторами был 
осуществлен выезд на территорию, 
где расположена несанкционирован-
ная свалка и складируется грунт. В 
ходе визуального осмотра инспекто-
рами было зафиксировано скопление 
мусора и грунта за территорией стро-
ящегося ЖК «Баспана». Мы обрати-
лись в отдел земельных отношений 
г. Караганды, где нам сообщили, что 
данная территория находится в госу-
дарственной собственности», - пояс-
нила в своем письме пресс-служба 
департамента экологии.

По словам заместителя руководителя 
департамента экологии Дархана Исжа-
нова, далее специалисты направили 
запрос начальнику Юго-Восточного 

отдела полиции г. Караганды, в котором 
указали на несанкционированную свал-
ку.

- Наши сотрудники просили опреде-
лить виновных в захламлении данного 
участка и незаконном сбросе грунта в 
большом количестве. В ответ полицей-
ские нам сообщили, что провели профи-
лактическую беседу с застройщиками 
ТОО «СМК Group», которые непосред-
ственно занимаются строительством. 
В отношении директора Рустамбекова 
А.С. составлен административный про-
токол, который был направлен в суд. 
Вместе с тем, согласно ст. 365 Эколо-
гического кодекса, именно местные ис-
полнительные органы отвечают за сбор, 
хранение и утилизацию отходов, к чему 
относится и строительный мусор, так 

как тоже принадлежит населению, - от-
метил он.

Д. Исжанов также привел в пример 
положение, в котором указаны полно-
мочия первого руководителя аппарата 
акима района им. Казыбек би г. Кара-
ганды, в которые входит организация 
работ по благоустройству, освещению, 
озеленению и санитарной очистке насе-
ленных пунктов. 

- Однако акимат района им. Казыбек 
би не проводит очистку территории, а 
также не предпринял никаких мер по 
устранению и ликвидации несанкцио-
нированной свалки, находящейся в степ-

ном массиве микрорайона «Таугуль». 
Мы, конечно, не утверждаем, что это 
руководство акимата складирует мусор, 
но никто из представителей местных 
исполнительных органов не предпри-
нимает мер по его ликвидации. Жители 
уже устали к ним обращаться, и депар-
тамент экологии стал для них последней 
инстанцией. Наши специалисты выпол-
нили лишь свою работу - отреагировали 
на жалобу, так как в компетенцию депар-
тамента входит контрольная функция, - 
сказал Дархан Исжанов.

Ответственным за отходы посчитали 
заместителя акима района им. Казыбек 
би г. Караганды Максута Кожанова. Ему 
были выписаны предписания и штра-
фы. Однако чиновник кардинально не 
согласен с таким исходом дел, так как 
уверен, что строительный мусор долж-
на вывозить за черту города компания 
ЖК «Баспана».

Поскольку его слова так и не были 
никем услышаны, он подал судебный 
иск, в котором ответчиком стал депар-
тамент экологии.

- Стихийные строительные свалки 
являются системной проблемой нашего 
района. Мы постоянно их разгребаем, 
но они вновь образуются. Каждый раз 
акимат обращается в полицию и депар-
тамент экологии, чтобы они отреагиро-
вали и призвали к ответу виновных. Но 
вместо этого контролирующий орган 
поспешил оштрафовать меня. Между 
тем все знают, что строительный мусор 
принадлежит строительной фирме ЖК 
«Баспана», которая и должна его уби-
рать за свой счет. Почему акимат дол-
жен за бюджетные средства вывозить 
отходы частной компании? Застройщи-
ку же легче выплатить штраф, который 
ему выписали на 50 тысяч тенге, неже-
ли за 1,5 миллиона тенге вывезти грунт, 
- возмущается М. Кожанов.

Судебная тяжба между чиновниками 
уже началась, и теперь Фемида опреде-
лит, за кем стоит правда.

РЕЗОНАНС

Мусор, который вынесли из «избы»
 Заместитель акима района подал в суд на департамент экологии

- СТИХИЙНЫЕ 
СТРОИТЕЛЬНЫЕ СВАЛКИ 
- СИСТЕМНАЯ ПРОБЛЕМА 
НАШЕГО РАЙОНА. 
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Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Женис Касымбек 
поблагодарил за 
совместную работу 
руководителей регионов, 
которые переходят в 
состав Улытауской области 

Завершая официальную часть 
очередного селектора, Женис Мах-
мудович подчеркнул, что нынеш-
нее аппаратное совещание в таком 
составе проходит, наверное, в по-
следний раз.

- Восьмого июня вступает в силу 
Указ Главы государства о создании 
трех новых областей, в том числе 
Улытауской. В прошлую пятницу 
мы провели организационную сес-
сию областного маслихата по раз-
делению Карагандинского област-
ного маслихата и сегодня имеем 
два маслихата - области Улытау и 
Карагандинской области. В даль-
нейшем будем строить работу на 
добрососедских основаниях. Хотел 
бы пожелать успехов нашим колле-
гам, присутствовавшим сегодня на 
селекторе в Жезказгане, Сатпаеве, 
Каражале, Жанаарке, Улытау. Мы 
вместе плечом к плечу провели 
большую работу в последние годы, 

успели решить важные вопросы 
жителей этих регионов. В целом 
отмечаем, что были положитель-
ные решения, и вопросы, которые 
не успели до конца довести до ло-
гического завершения. Но уверен, 
что все намеченные планы будут 
реализованы, - сказал он. - Экс-
перты в один голос говорят, что 
у Улытауского региона есть своя 
специфика, перспективы и преи-
мущества. Уверен, что это решение 
даст большой новый импульс для 
развития. Хотел бы нашим колле-
гам пожелать благополучия. Это 
ответственный момент - вы стоите 
у истоков создания новой области. 
Все состоится, все получится в 
достижении поставленных задач. 
Спасибо большое за совместную 
работу! 

Плечом к плечу

Открывая работу селектора, Же-
нис Махмудович сообщил о смене 
руководства ряда областных ве-
домств. Так, руководителем депар-
тамента государственных доходов 
назначен Ануар Мадиев. Новый 
руководитель и у департамента 
по делам государственной служ-
бы - Ербол Жолдангар. Также был 
представлен коллегам руководи-
тель областного управления здра-
воохранения Калдыбек Исмаилов. 

Следующее слово было предо-
ставлено руководителю управ-
ления координации занятости и 
социальных программ Асем Джу-
нуспековой, которая рассказала о 
мерах по обеспечению занятости 
населения. По ее информации, 
Национальный проект «Развитие 
предпринимательства на 2021-
2025 годы» на сегодняшний день 
охватил 10 тыс. человек, что со-
ставляет 26% от годового плана в 
41 тыс. человек. 

- В этом году были внесены из-
менения в действующие норма-
тивно-правовые акты по созданию 
субсидируемых рабочих мест на 
предприятиях и в организациях 

всех форм собственности. К уча-
стию допускаются работодатели, 
которые регулярно проводят на-
логовые и социальные отчисле-
ния и не имеют задолженности по 
заработной плате. По поручению 
Главы государства по проекту 
«Молодежная практика» продол-
жительность увеличилась с 6 до 
12 месяцев, заработная плата - с 
20 до 30 МРП, - сообщила Асем 
Айтжановна.

Что касается выпускников кол-
леджей и вузов, безработной мо-
лодежи не старше 20 лет, в том 
числе из категории NEET, они уча-
ствуют в проекте «Первое рабочее 
место», в котором также увеличи-
лись сроки (с 12 до 18 месяцев) и 
заработная плата до 30 МРП. 

Всего же в рамках националь-
ных проектов за четыре года по 
области планируется создать бо-
лее 121 тыс. новых рабочих мест, 
в том числе 30 тыс. постоянных. 

- В прошлом году Правитель-
ство утвердило 9 национальных 
проектов. Главный их результат 
- создание новых рабочих мест 
для населения и повышение бла-

госостояния. В целом показатели 
по области выполняются. Вместе 
с тем есть вопросы по достиже-
нию ряда индикаторов, особенно 
по Национальному проекту «Раз-
витие предпринимательства». 
Акимам городов и районов, ад-
министраторам бюджетных про-
грамм необходимо активизировать 
работу и обеспечить выполнение 
плановых показателей, обеспе-
чить создание новых рабочих 
мест с внесением вакансий в элек-
тронную биржу труда и данных о 
трудоустроенных в систему инте-
грированной карты мониторинга 
создания рабочих мест. Держите 
эти вопросы на особом контроле, - 
поручил Женис Касымбек своему 
заместителю Ермеку Алпысову.

К нулевому показателю

- УВЕРЕН, ЧТО ВСЕ 
НАМЕЧЕННЫЕ ПЛАНЫ 
БУДУТ РЕАЛИЗОВАНЫ.

Дарина ХАРИТОНОВА

Реализация национальных проектов позволит 
за 4 года создать в регионе 30 тысяч постоянных 
рабочих мест. Кроме того, как стало известно на 
аппаратном совещании, по проектам «Молодежная 
практика» и «Первое рабочее место» по 
поручению Главы государства увеличились сроки 
участия и размеры заработной платы.

ВСЕГО В РАМКАХ 
НАЦИОНАЛЬНЫХ 
ПРОЕКТОВ ЗА ЧЕТЫРЕ 
ГОДА ПО ОБЛАСТИ 
ПЛАНИРУЕТСЯ СОЗДАТЬ 
БОЛЕЕ 121 ТЫС. НОВЫХ 
РАБОЧИХ МЕСТ, В 
ТОМ ЧИСЛЕ 30 ТЫС. 
ПОСТОЯННЫХ.

Как сообщил руководитель 
управления сельского хозяйства 
Аскар Санаубаров на селектор-
ном совещании под председа-
тельством главы региона Жениса 
Касымбека, в этом году общая 
сумма субсидирования на разви-
тие растениеводства составила 5 
млрд тенге против прошлогодних 
3,6 млрд. Из них участникам ве-
сенне-полевой страды на сегодня 
выплачено более 1,2 млрд тенге. 

В целом увеличились площади 
ярового сева, зерновых, маслич-
ных, овощных культур, картофе-
ля и кормовых. 

- Вместе с тем в Каркаралин-
ском районе на 6,7 тыс. га и Жа-
нааркинском на 8,0 тыс. га умень-
шены площади ярового сева. В 
Бухаржырауском районе снижена 
площадь овощей на 83 гектара. За 
последние 3 года здесь площадь 
сократилась на 114 га, или на 27%. 
При этом в районе слабо ведется 
работа по вводу в оборот ороша-
емых земель. Из закрепленных за 
сельхозформированиями 21,7 тыс. 
га используется всего 5,2 тысячи 
га, или 24%, - отметил спикер. 

- Действительно, произошло 

уменьшение площадей под овощ-
ные культуры. Пять сельхозфор-
мирований посеяли меньше за-
явленного. Объективных причин 
нет, у каждого свои индивиду-
альные причины. Мы с каждым 
из них сейчас детально отраба-
тываем этот вопрос. Тем не менее 
в этом году площадь орошаемых 
земель не уменьшали, а в целом 
увеличили на 40 гектаров. Что 
касается в общем увеличения ис-
пользуемых орошаемых земель, 
с 2019 года мы участвуем в про-
екте РГП «Казводхоз» по вос-
становлению и реконструкции 
магистральных каналов. Свои ус-
ловия местные исполнительные 
органы и крестьянские хозяйства 
полностью выполнили. Однако 
«Казводхоз» из-за отсутствия 
финансирования свою работу не 
провел. А это позволило бы нам 
увеличить орошаемые земли на 
13 тысяч гектаров, - объяснил 
аким Бухаржырауского района 
Сержан Аймаков.

Особое внимание в завершив-
шейся кампании уделялось каче-
ству семян. Для сортообновления 
96 хозяйств приобрели более 4,7 

тыс. тонн высокопродуктивных 
семян зерновых и свыше 3,7 тыс. 
тонн картофеля. Общая площадь 
посевов зерновых - 897 тыс. га, 
что составляет 93,3% от всей по-
севной площади и на 1,3% выше 
показателя прошлого года. По-
садками элитных семян картофе-
ля заняты 425 гектаров, семенами 
первой репродукции - более 3,7 
тыс. гектаров. 

- В текущем году запланирова-
но увеличение площадей приме-
нения минеральных удобрений 
до 40%. На сегодня заключены 
договоры на 21,5 тысячи тонн, 
отгружено 18 тысяч тонн. Сель-
хозтоваропроизводители про-
должают приобретать удобрения 
для подкормки в вегетационный 
период, на пары, а также зябь. 
Также заключены договоры на 
приобретение 865,4 тысячи ли-
тров пестицидов на сумму 3,8 
миллиарда тенге, - сообщил руко-
водитель управления. 

Соб. инф.

Что посеешь...
Аграрии завершили посевную 
кампанию, уложившись в оптимальные 
сроки. Этому способствовали 
своевременное финансирование, 
готовность сельхозтехники и 
обеспеченность ГСМ.

ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ 
В ЗАВЕРШИВШЕЙСЯ 
КАМПАНИИ 
УДЕЛЯЛОСЬ КАЧЕСТВУ 
СЕМЯН. 

Жители Осакаровского 
района жалуются на 
отключения света. 
Оборудование 
поставщика 
электроэнергии КРЭК 
давно нуждается 
в модернизации. 
Пути решения этой 
многолетней проблемы 
есть, их озвучил на 
встрече с населением 
аким Карагандинской 
области.

Глава региона до рабочей по-
ездки в район обсудил этот во-
прос с руководством КРЭКа.

- Компания предоставит нам 
детальный план развития на этот 
год, - сказал осакаровцам Женис 
Касымбек. - Руководство КРЭКа 
пообещало 500 млн тенге инве-
стировать, и первые 100 млн - в 
этом месяце. Если до августа 
план не будет выполняться, не 
повысят зарплату работникам, то 
мы будем действовать в рамках 
законодательства.

На встрече также прозвучал 
вопрос о газификации Осакаров-
ского района. Женис Касымбек 
обнадежил сельчан. Сейчас идет 
газификация Жезказгана, Кара-
ганды и Темиртау. Но уже в сле-
дующем году одним из первых 
районов, куда придет газ, станет 
Осакаровский.

Сельчан также волновал ре-
монт дорог. По словам акима 
района Нуркена Кобжанова, за 
два года уровень дорог с хоро-
шим состоянием полотна вырос 
с 17 до 51%. И работы будут про-
должаться.

- По программе «Ауыл - Ел 
бесігі» отремонтированы дороги 
на 18 улицах и в одном квартале 
в поселке Молодежном, 13 улиц 
в селе Акбулак. За счет област-
ного бюджета проведен ремонт 
автодороги областного значения 

Осакаровка - Есиль - Тельман-
ское - Молодежный протяжен-
ностью 14,5 км. Завершается 
ремонт областных дорог Осака-
ровка - Нура и Осакаровка - Мо-
лодежный, - рассказал Нуркен 
Кобжанов.

В Осакаровке в этом году за-
вершится строительство четырех 
жилых домов. Аким области дал 
поручение уделить особое вни-
мание при распределении квар-
тир детям-сиротам и многодет-
ным семьям.

В селе Озерном запланировано 
строительство фельдшерско-аку-
шерского пункта. В районе также 
начнется реализация трех круп-
ных проектов по обеспечению 
населения водой - строитель-
ство водопроводных сетей в селе 
Пионерском, седьмой очереди 

в поселке Осакаровка, селах 
Озерном и Ералы. Помимо водо-
снабжения, на особом контроле 
находятся системы теплоснабже-
ния района. В 2022 году закупят 
котлы для котельных Молодеж-
ного и Осакаровки. Кроме того, 
в Молодежном отремонтируют 
теплотрассы.

Благодаря программе «Ауыл - 
Ел бесігі» много изменений ждет 
поселок Молодежный. Здесь 
пройдет капитальный ремонт 
школ № 23 и № 26, продолжит-
ся ремонт спорткомплекса и 
культурно-досугового центра. А 
жителям районного центра аким 
области пообещал, что будет по-
строен бассейн. ПСД уже разра-
ботана.

Встреча в формате «свободный 
микрофон» пришлась по душе 

сельчанам. Они могли рассказать 
о наболевшем и задать вопросы.

- Это очень полезная встреча. 
Прошла достаточно искренне и 
тепло. При этом вопросы звуча-
ли проблемные, но и ответы были 
конкретные, - отметил житель Оса-
каровки Николай Кошевец.

Оставшиеся проблемы осака-
ровцы смогли обсудить с акимом 
области в ходе приема граждан 
по личным вопросам.

Пресс-служба акима области
Фото Руслана КАЛИЕВА
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ОТЧЕТНЫЕ ВСТРЕЧИ

Да будет газ!

ВСТРЕЧА В ФОРМАТЕ 
«СВОБОДНЫЙ 
МИКРОФОН» 
ПРИШЛАСЬ ПО ДУШЕ 
СЕЛЬЧАНАМ. ОНИ 
МОГЛИ РАССКАЗАТЬ 
О НАБОЛЕВШЕМ И 
ЗАДАТЬ ВОПРОСЫ.
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Светлана СВИЧ

По статистике, 45% 
молодых людей начинают 
принимать наркотики 
из любопытства, 43% - 
под влиянием друзей и 
только 12% - из желания 
убежать от проблем. То 
есть почти в 90% случаев 
причиной становится 
окружение. Средний 
возраст обратившихся в 
первый раз к наркологам 
за помощью - от 20 до 
35 лет. Большая часть 
зависимых говорят, что 
впервые попробовали 
психотропные препараты 
в возрасте 14 лет.

- Нередко бывает, что, попробо-
вав в первый раз, им сначала не 
нравятся ощущения, но потом ло-
мается какой-то барьер, подросток 
думает: «Ничего же страшного не 
произошло, можно еще раз». А вот 
вторая проба в более позднем воз-
расте уже может привести к регу-
лярному употреблению и появле-
нию синдрома психофизической 
зависимости, - говорит заведую-
щая диспансерным наркологиче-
ским отделением областного цен-
тра психического здоровья Оксана 
Шефер. 

Специалист и ее коллеги в сте-
нах своего отделения спасают 
пациентов, обратившихся к ним 
за помощью, так как сами они не 
справляются с зависимостью. Ме-
дики относятся к ним с понимани-
ем, для них главное - не наказать, 
а помочь. К сожалению, большая 
часть пациентов - люди молодого 
возраста.

Наркотик сильнее 
человека

Наркомания - это заболевание, 
вызывающее психическую и фи-
зическую зависимость от наркоти-
ков, и оно практически не лечится. 
Употребляющий не может жить 
без психотропных препаратов, по-
тому что они становятся частью 
обмена веществ в его организме. 
Главная опасность - многие пере-
оценивают силу своей воли, ду-
мая, что смогут попробовать нар-
котики, а потом завязать. Но они 
сильнее человека и забирают его 
навсегда. 

Диспансерное отделение за-
нимается приемом граждан, об-
ратившихся за консультацией, 
получением лечения в дневном 

стационаре или за госпитализа-
цией. Прием открыт для всех, не 
требуется ни предварительной за-
писи, ни направления от терапевта 
или другого специалиста. Беседа 
при первичном обращении может 
быть и анонимной. Лечение так-
же может быть конфиденциаль-
ным - это очень важный аспект, 
влияющий на обращаемость. На 
учет пациента берут только в том 
случае, если он социально опасен, 
совершает правонарушения, по-
стоянно попадает в вытрезвитель, 
дебоширит, на него пишут заявле-
ния родственники или составля-
ют протоколы полицейские. Если 
человек обращается впервые и на 
его счету нет правонарушений, 
то он получит всю необходимую 
помощь анонимно. Поэтому моло-
дые люди или родители подрост-
ков не должны бояться того, что, 
обратившись за помощью, они 
поставят под угрозу дальнейшее 
будущее. Главное - вовремя спасти 
родного человека. 

- Круглосуточно в центре на-
ходятся люди с наркологической 
зависимостью, которым требуется 
и медикаментозное лечение, и ра-
бота с психологом, - рассказывает 
О. Шефер. - Прежде всего им не-
обходимо снять физическую боль 
от «ломки», тягу к психоактивно-
му веществу, наладить сон, пита-
ние, снизить раздражительность, 
если есть нарушения здоровья, то 
заняться этим. И только потом к 
лечению присоединяется психо-
лог. Далее пациент отправляется 
в отделение медико-социальной 
реабилитации, где уже с ним рабо-
тают нарколог, психотерапевт, фи-
зиотерапевт. Зависимые проводят 
в центре довольно продолжитель-
ное время: около 30 дней занима-
ет медикаментозная коррекция, 
потом до 60 дней - реабилитация. 
Чем дольше человек пробудет у 
нас, тем выше процент того, что, 
покинув стены медучреждения, он 
сможет воздерживаться. Но и это 
не все - после лечения пациента 
направляют в республиканский 
реабилитационный центр в Павло-
даре, где он может находиться от 
9 месяцев до двух лет - там с по-
допечными занимаются трудоте-
рапией, также работает психолог. 

 «Скорость» угасания
 Чем обычно «берут» подрост-

ков сверстники? Уговорами, что 
от курения «легких» наркотиков 
не будет ничего страшного. На са-
мом деле разделение на «легкие» 
и «тяжелые» вещества весьма ус-

ловное. Просто от каннабиноидов 
синдром зависимости развивается 
более длительный период време-
ни, а от употребления опиоидного 
ряда при регулярном применении 
привыкание наступает в течение 
двух недель. Далее сначала уве-
личивается частота применения, а 
потом дозировка. 

Но настоящей бедой стали со-
временные синтетические нар-
котики - «соли», «скорость» и им 
подобные: они вызывают мгновен-
ную зависимость с первого раза. 
Опасность прежде всего состоит 
в способе их употребления: если 
кого-то пугает и останавливает 
внутривенное введение опиатов, 
то «соли» на начальной стадии 
курят. И молодые люди считают, 
что ничего страшного в этом нет. 
Во-вторых, постоянное обнов-
ление состава формулы не дает 
возможности медикам проводить 
анализы, они не успевают разра-
батывать протоколы выведения 
химических веществ из организ-
ма пациента. Но самое страшное, 
что современные наркотики - это 
психостимуляторы. Если «класси-
ческие» опиоиды вызывают чув-
ство эйфории, дают расслабление, 
то химические наркотики сильно 
возбуждают нервную систему. 
Человек не чувствует усталости 
и голода, ему постоянно нуж-
но двигаться (часто бесцельно), 
что-то делать. В результате очень 
быстро происходит полное физи-
ческое истощение организма от 
голода и недосыпа, организм про-
сто уничтожается за год-полтора. 

Плюс полная деградация мозга. 
- В итоге такое состояние закан-

чивается галлюцинациями. Поэто-
му сейчас молодежь, употребля-
ющая психостимуляторы, первым 
делом попадает в психиатриче-
ские отделения с видениями, де-
задаптированная в пространстве и 
времени. После снятия этих син-
дромов специалисты предлагают 
перевестись к нам в наркологию 
- получать препараты очистки, 
витаминотерапию, чтобы восста-
новить силы организма, и только 
потом с ними начинает работать 
психолог, - продолжает врач. - 
Кстати, к нам сейчас редко обра-
щаются пациенты с монозависи-
мостью от одного наркотика, все 
чаще - с полинаркоманией. 

Любовь против соблазнов
Как распознать признаки нарко-

мании у детей? Прежде всего об-
ратить внимание на неожиданные 
изменения в поведении подростка. 
Резкое снижение или повышение 
активности, потеря интереса к 
учебе и увлечениям, пропуск заня-
тий, необъяснимая раздражитель-
ность, лживость, рассеянность 
должны насторожить родителей. 
Так же как и потеря аппетита, сни-
жение веса, сонливость, трудное 
пробуждение по утрам и невнят-
ная речь. Если у ребенка появи-
лись подозрительные приятели, 
он резко изменил круг друзей, 
стал скрытным, отказывается со-
общать о своем местонахожде-
нии, поздно возвращается домой 

в необычном состоянии, то это 
повод срочно начать разбираться 
в ситуации. Правда, тут не стоит 
впадать в крайности и сразу обви-
нять сына или дочь в наркомании 
- многие из этих признаков совпа-
дают с типичными особенностями 
подросткового поведения, так что 
действовать нужно осторожно и 
тактично, беседовать с чадом и 
выяснять причины такого поведе-
ния. 

Другое дело, если в доме начали 
пропадать деньги или ценности, 
ребенок стал просить больше на 
карманные расходы, появились 
непривычные запахи, пятна на 
одежде или следы на теле. Здесь 
уже нужно бить тревогу.

Основными причинами, приво-
дящими подростка к употребле-
нию наркотиков (кроме генети-
ческой предрасположенности и 
родовой травмы), чаще всего ста-
новятся неблагоприятные семей-
ные отношения, недостаток любви 
и поддержки в семье, неадекватная 
заниженная или завышенная само-
оценка, отсутствие четкой цели в 
жизни, эмоциональная боль, пси-
хические травмы, полученные в 
детстве от родителей. Отсутствие 
нравственных ценностей в семье 
тоже негативно сказывается на по-
ведении. Как ни странно, но дру-
гая крайность - гиперопека - также 
может подтолкнуть ребенка к упо-
треблению, так как он не умеет 
самостоятельно принимать реше-
ния, подвержен повышенной вну-
шаемости и не умеет справляться 
с трудностями самостоятельно. А 

потому не откажет друзьям или 
поддастся уговорам. 

- С детьми нужно разговаривать. 
И тут подход индивидуальный: 
на одного ребенка подействуют 
запугивания (рассказы, ролики, 
фильмы о страшных последствиях 
употребления наркотиков), дру-
гого достаточно просвещать. Но, 
как бы то ни было, до них нужно 
донести главные факты: вслед за 
удовольствием от принятия нар-
котиков наступают сильные фи-
зические муки, страдает физиче-
ское здоровье, резко снижаются 
умственные способности, умень-
шается и сходит на нет половое 
влечение, высок риск заражения 
СПИДом и другими инфекцион-
ными заболеваниями и, в конце 
концов, подросток лишается бу-
дущего. Следует убедить, что те, 
кто употребляет наркотики, - не 
самые крутые, а самые глупые. 
Продажа наркотиков - большой 
бизнес, и наркоман играет в нем 
роль пешки, которая расплачива-
ется за свою глупость не только 
деньгами, но и своей жизнью, - до-
бавила Оксана Шефер. - Наркома-
нию можно победить, только если 
с каждым подростком в каждой 
школе и семье будет проводиться 
регулярная работа по формиро-
ванию правильного отношения к 
наркотикам. Родители должны за-
дать себе вопрос: «Что я сам сде-
лал, чтобы мой ребенок не стал 
наркоманом?»

А советы лежат на поверхности. 
Прежде всего нужно выбрать по-
зицию личной ответственности 
- не ждать, когда беда постучится 
в дом, взять литературу, найти вре-
мя и изучить ее, чтобы говорить с 
ребенком на темы наркомании. В 
семье нужно создать атмосферу 
любви, доверия и безопасности, 
выработать ясные и справедли-
вые правила совместной жизни, 
выполнять обещания, интересо-
ваться заботами и проблемами 
ребенка, его внутренним миром. 
Необходимо научить его само-
стоятельно принимать решения, 
брать инициативу, иметь собствен-
ный взгляд на вещи и не бояться 
неудач, объяснив, что отрицатель-
ный опыт - это тоже опыт. Нужно 
показать, что можно получать удо-
вольствие от окружающего мира в 
повседневной жизни - от природы, 
хорошей книги, общения с инте-
ресными людьми. А самое главное 
- роль родителя должна быть не 
запрещающей или наставляющей, 
чтобы не вызвать протест, а под-
держивающей и информирующей. 

ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

«Соль» вопроса
Не ждите, когда беда постучится в дом

НАСТОЯЩЕЙ БЕДОЙ 
СТАЛИ СОВРЕМЕННЫЕ 
СИНТЕТИЧЕСКИЕ НАРКОТИКИ 
- «СОЛИ», «СКОРОСТЬ» И ИМ 
ПОДОБНЫЕ: ОНИ ВЫЗЫВАЮТ 
МГНОВЕННУЮ ЗАВИСИМОСТЬ 
С ПЕРВОГО РАЗА. 

Коллаж Натальи Романовской

Самал АХМЕТОВА

В Каркаралинском районе 
под председательством 
Верховного муфтия 
Наурызбая кажы Таганулы 
прошло XXXIV заседание 
Совета улемов. Данный 
совещательный орган 
специалистов исламского 
богословия создан при 
Духовном управлении 
мусульман Казахстана. 

Открывая совещание, Наурызбай 
кажы Таганулы подчеркнул, что 
Совет улемов обсудит актуальные 
вопросы, волнующие мусульман-
ское сообщество, и своевременно 
примет соответствующие шариату 
фетвы и концептуальные докумен-
ты. Кроме того, в прошлом году 
была издана третья книга сборника 
фетв и начаты исследовательские 
проекты.

На нынешнем собрании богосло-
вы обсудили и утвердили ряд таких 
актуальных вопросов и предписа-
ний, как постановление о монопо-
лиях, решение о заключении брака 
с немусульманином, решение о по-
купке и продаже акций на бирже, 
решение о выплате закята по цен-
ным бумагам, заключение брака 
в РАГСе и т.д. А также заострили 
свое внимание на разработке доку-
мента «Культура и этикет посеще-
ния мавзолея Яссауи».

Вместе с тем улемы обсудили и 
утвердили фетвы для верующих. 

- Все принятые решения будут 
опубликованы на сайте муфтията. К 
концу года представим обществен-
ности специальный сборник. К нам 
поступают запросы из сакральных 

мест. Туда тоже отправим письма, 
где будет указана этика паломниче-
ства, - отметил член Совета улемов, 
кандидат филологических наук То-
рали Кыдыр. 

Верховный муфтий также принял 
участие в благотворительной акции 
в мечети Кунанбая кажы.

- Оказать поддержку малоиму-
щему, утешить плачущего, поднять 
упавшего, осчастливить нужда-
ющегося - вот древние качества 
нашего народа. Духовное управле-
ние мусульман Казахстана всегда 
уделяло приоритетное внимание 
благотворительной деятельности 
и является катализатором добрых 
дел. Одним из основных направле-
ний нашей работы является благо-
творительность. Сегодняшнее ме-
роприятие - тому подтверждение, 

- сказал Наурызбай кажы Таганулы.
Здесь же прошла благотвори-

тельная акция, во время которой 30 
семьям раздали продуктовые кор-
зины.

В завершение заседания улемы 
во главе с Наурызбаем кажы Тага-
нулы совершили пятничный намаз 
в мечети Кунанбая кажы. 

Верховный муфтий произнес 
пятничную проповедь и призвал 
народ к добрым делам. 

Каркаралинский район

ОБЩЕСТВО

Спасение в благих делах

- ОКАЗАТЬ ПОДДЕРЖКУ 
МАЛОИМУЩЕМУ, 
УТЕШИТЬ ПЛАЧУЩЕГО, 
ПОДНЯТЬ УПАВШЕГО, 
ОСЧАСТЛИВИТЬ 
НУЖДАЮЩЕГОСЯ - ВОТ 
ДРЕВНИЕ КАЧЕСТВА 
НАШЕГО НАРОДА. 

В этом году мероприятие 
впервые прошло в офлайн-ре-
жиме. В школу-гимназию им. 
Абая съехались дошколята из 
всех городов и районов обла-
сти - победители отборочного 
этапа. Главной целью конкурса 
было поддержать и поощрить 
способных детей, выявить наи-

более одаренных, создать усло-
вия для того, чтобы они смогли 
продемонстрировать свои ин-
теллектуальные возможности, 
поддержать у них мотивацию к 
познанию нового.

Учитывая возраст детей, все 
состязания для участников 
были подготовлены в игровой 
форме. Так, команды вместе с 
воспитателями путешествовали 
по восьми станциям: «Логика», 

«Юный математик», «Юный 
литератор», «Квест», «Юный 
ученый», «Юный полиглот», 
«Юный спортсмен» и «Юная 
звезда», где их ждали волонте-
ры с заданиями на казахском и 
русском языках. 

После подведения итогов и сум-
мирования баллов на всех станци-
ях первое место было присужде-
но команде «Зерек» из Балхаша, 
второе досталось «Умникам и 
умницам» из Темиртау, третье - 
команде «Дарын» из Караганды. 
Победителям и номинантам были 
вручены дипломы, поощритель-
ные призы и грамоты. 

Соб. инф. 

Умники и умницы
 В детских садах 
разыскивали юных 
интеллектуалов. Более 
100 малышей 5-6 лет 
из 20 дошкольных 
учреждений приняли 
участие в областном 
конкурсе «Зерек бала». 
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- Признаться, мы не ожидали, что из-
биратель придет раньше нас, но это было 
приятное удивление, потому как каждый 
из нас понимает важность сегодняшне-
го дня. Он навсегда останется в истории 
страны, - отметила председатель участко-
вой комиссии участка референдума № 161 
Алия Закишева.

Уже через час участок посетили свыше 
100 человек. Как отметили члены комис-
сии, карагандинцы, понимая значимость 
референдума, шли на него с большой до-
лей осознанности.

За процессом хода народного волеизъ-
явления наблюдали пять представителей 
разных организаций.

Житель областного центра Рымбек 
Оспанов отметил, что не смог пропустить 
столь масштабное событие, и уверен: от 
голоса каждого избирателя зависит буду-
щее страны. 

Уже под вечер на избирательном 
участке № 244 в Каражале прого-

лосовали молодожены. Диана Сажинова и 
Жалел Елеуов поделились своим счастьем 
с земляками и отметили: очень рады, что 
создали семью именно в такой важный 
исторический момент.

Принять участие в голосовании по ре-
ферендуму пришла вся трудовая дина-
стия Боликуловых, которая работает в АО 
«ЖГОК». Вместе пришли и соседи-кара-
жалцы, проживающие на улице Добро-
вольской. Мы как одна семья, пошутили 
они. Среди них - учитель, ветеран труда 
Киикбай Кожамбаев, аксакал Толеубай 
Ибраев, ветеран здравоохранения Нургай-
ша Сулейменова и другие.

В числе первых на участок пришли со-
трудники АО «ЖГОК». От предприятий 
приходили целыми бригадами.

Всего правом участвовать в респу-
бликанском референдуме наделен 10 
821 житель Каражала, из них 28 - лица 
с особыми потребностями. Они смогли 
проголосовать на 15 участках в горо-
де и прилегающих поселках. В посел-
ке Жайрем голосовали с 6 часов утра. 
Граждане с ограниченными возможно-
стями голосовали на 9 участках, для 
них было организовано безбарьерное 
пространство.

В списке впервые голосующих Кара-
жал-Жайремского региона было зареги-
стрировано 352 юноши и девушки. Есть 
и самые старшие - это 90-летняя Уя Ту-
супова и 99-летняя Кунтай Рахимова. В 
день референдума первым пришедшим 
на участок, впервые голосующим, само-
му пожилому и каждому сотому подарили 
фирменные кружки.

На 33 избирательных участках Жез-
казгана зарегистрировано почти 

60 тысяч человек, 1079 из них впервые 
получили право голосовать. В 9.00 в голо-
совании принял участие аким Жезказгана 
Кайрат Абсаттаров. Он отметил, что как 
гражданин Казахстана сделал свой выбор.

- Эти изменения ускорят процесс демо-
кратического развития в стране. Уверен, 
что жители нашего медного города проя-
вят активное участие в референдуме, ко-
торый сыграет решающую роль в судьбе 
нашей Родины, - заявил он.

Первыми же на участки пришли со-
трудники промышленных предприятий 
города, а также пенсионеры. На одном из 
участков проголосовала 94-летняя труже-
ница тыла Валентина Ивановна Селантье-
ва. 

Председатель участковой комиссии № 
209 Калдыбай Кадырсизов к 7.40 отметил 
явку 30 человек, некоторые из них ожида-
ли своей очереди с 6.30.

- К нашему участку прикреплено 2489 
человек, первыми торопятся голосовать 
металлурги, - рассказал он. - Как и ожи-
далось, мероприятие проходит спокойно. 

Ветеран правоохранительных органов 
полковник Аманбек Мухатаев пришел, 
чтобы проголосовать за будущее Казах-
стана.

- Я родился в 1942 году, мы с моими ро-
весниками - дети войны, - сказал он. - Я 
многое видел: как мы жили в Советском 
Союзе, как - в независимом Казахстане. 
Сколько хорошего было за эти годы. В 
этот день мы отдали голос за будущее Ка-
захстана, своих детей, внуков.

Стоит отметить, что в Жезказгане в день 
референдума родились пять малышей.

В Сатпаеве в день референдума ца-
рили праздничная атмосфера и 

хорошее настроение. В фойе избиратель-
ных участков была устроена праздничная 
распродажа всеми любимой выпечки, а 
в центре города, на Площади горняков, с 
концертом выступил городской духовой 
оркестр «Купрум».

В городе горняков 29 участков, все они 
открылись в 6.30 утра согласно договорен-
ности руководителей градообразующих 
предприятий и территориальной комис-
сии - чтобы шахтеры, отдав свои голоса, 
успели на смену. Вместе с ними обычно 
приходят пенсионеры, семьи с маленьки-
ми детьми. 1092 сатпаевских избирателя 
были приглашены голосовать впервые.

Аким города Аскар Идрисов вместе с 
супругой проголосовал на избирательном 
участке № 292, находящемся во Дворце 
горняков им. Ш. Дильдебаева. Он отме-
тил, что это один из важных дней в исто-
рии нашей страны. Участвуя в общена-

циональном референдуме по внесению 
изменений и дополнений в Конституцию 
страны, мы, граждане, определяем буду-
щее нашего государства. 

Позицию акима поддержал председа-
тель комиссии участка № 292 Аманкелди 
Бейсенбеков. Он также рассказал о боль-
шом интересе сатпаевцев к голосованию. 

- На нашем участке зарегистрирован 
1741 человек, за час проголосовало около 
80 - люди идут. Думаю, все хотят измене-
ний, - отметил он. 

Житель Сатпаева Куанышбек Боранба-
ев надеется, что изменения будут в луч-
шую сторону.

- Надеюсь на счастливую жизнь, жду, 

что будут строиться жилье, больницы, 
школы, университеты. Что у молодых бу-
дут перспективы, возможности для разви-
тия, - сказал он. - Я голосую за единство!

На сатпаевском избирательном участ-
ке № 298 к 9.20 проголосовало более 300 
человек, сообщила его председатель Гуль-
мира Жаппасова. Всего же здесь по спи-
скам избиркома зарегистрировано 1459 
человек. 

- Все проходит по-доброму, с утра была 
большая очередь из желающих проголо-
совать, шахтеры пришли на полчаса рань-
ше, - рассказала она. 

На участках №№ 289 и 290, располо-
женных в школе-гимназии № 1, к проведе-
нию референдума приурочили выставку 
макетов исторических памятников реги-
она. Все эти замечательные работы были 
сделаны учениками школы, которым по-
могали родители, отметила председатель 
участковой комиссии референдума № 289 
Галия Иманбаева-Казбекова.

- Всего на участке 1406 человек, - рас-
сказала она. - К 11.00 начинают прихо-
дить семьями, с маленькими детишками, 
нарядные. Наши сатпаевцы любят фо-
тографироваться, тем более - атмосфера 
праздничная. Мамы разрешают малышам 
опустить документ в урну. Как видите, у 
всех очень хорошее настроение, хотя на-
кануне все очень переживали. 

Əділер Жақсылық впервые выступает в 
качестве наблюдателя.

- Если честно, я даже удивлен такой 
явкой. Уже к 10 утра в урне была почти 
треть бюллетеней, - рассказал он и от-
метил, что на голосовании все спокойно, 
люди приходят в хорошем настроении. 

В Жанааркинском районе подарки 
на референдуме получили самый 

молодой участник голосования и первая 
пришедшая на участок ветеран труда.

В районе во время референдума было 
задействовано 29 участков, в которых за-
регистрировано порядка 20 тысяч избира-
телей. Каждый пришедший отмечал зна-
чимость события.

 Самыми первыми среди ветеранов на 
участок пришли супруги Айтбай и Гуль-
жан Байсеитовы, которые рассказали, что 
для них день голосования по поправкам 
в Конституцию является весьма важным. 

Поэтому супруги, проявив гражданскую 
позицию, поддержали народное волеизъ-
явление и уверены, что их голос будет 
принят во внимание.

18-летний Дахбай Нурасыл впервые 
участвовал в голосовании и очень волно-
вался в преддверии такого события.

- Раньше я с родителями ходил на выбо-
ры депутатов, Президента, а вот мое со-
вершеннолетие пришлось на референдум. 
Я считаю это хорошим знаком и уверен, 
что все в нашей стране будет хорошо. 
Ведь для этого есть все предпосылки, а 
главное - народ сам принимает решение в 
своем будущем, - говорит Дахбай.

 Первым избирателям члены участко-
вой комиссии вручили памятные подарки. 

В Шахтинске голосование по вне-
сению изменений и дополнений 

в Конституцию РК проходило активно. 
Одной из первых на участок в школу № 
7 пришла Алина Антонова. На днях де-
вушке исполнилось 18 лет, поэтому пер-
вым сознательным поступком во взрослой 
жизни студентки Саранского высшего гу-
манитарно-технического колледжа стало 
решение прийти на референдум и реали-
зовать свое право.

- О референдуме мне все рассказали 
родители, - говорит Алина. - Объяснили, 
для чего это нужно, как важно участво-
вать в таких исторических событиях, как 
можно и нужно выражать свое мнение. 
И что участие - это очень ответственный 
поступок. Кроме того, в колледже у нас 
были классные часы и встречи по разъяс-
нению вопросов о референдуме. Я очень 
волновалась, поэтому встала и поехала на 

участок в свою родную школу пораньше. 
Оказалось, что волновалась зря - там меня 
встретили члены комиссии, все объяс-
нили, показали, как регистрироваться, а 
после голосования поздравили и вручили 
приятные подарки - шоколадку и ручку в 
память о событии. 

Приятные презенты в виде ручек, кру-
жек, блокнотов, сладостей и других при-
ятных мелочей на участках вручали не 
только молодым жителям города, впервые 
реализовавшим свое право выбора, но и 
тем, кто первым пришел на голосование.

 

В Каркаралинске с утра царило 
праздничное настроение, во всем 

городе играла музыка. Несмотря на непо-
году, жители района активно шли на участ-
ки для голосования, чтобы выразить свою 
позицию по вопросам внесения измене-
ний и дополнений в Основной закон Ка-
захстана. Проголосовать на референдуме 
пришла и руководитель Каркаралинского 
историко-краеведческого музея Назым 
Абишева. Хотя они с мужем прикреплены 
к разным участкам, это не помешало им 
дружно отправиться на голосование. Тем 
более руководитель хотела своим приме-
ром показать сотрудникам ответственное 
отношение к важному историческому со-
бытию в нашем государстве.

 - Мой участок расположен в общеоб-
разовательной школе № 1 им. академика 
Жаутыкова, - рассказала Назым Болатов-
на. - Там царит такая уютная обстановка! 
Члены избирательной комиссии встрети-
ли нас, очень внимательно отнеслись, все 
объяснили, показали, и я спокойно прого-
лосовала. А мой муж голосовал во Дворце 
культуры, ему тоже все понравилось. 

Мои сотрудники тоже активно идут 
на свои избирательные участки вместе 
с членами семей и даже делают там фо-
тографии на память. До референдума 
мы проводили собрания по разъяснению 
поправок, вынесенных на всенародное 
голосование, проводили интерактивы с 
сотрудниками филиалов нашего музея в 
селе Акжол и поселке Егиндыбулак, так 
что все принимают решение осознанно. 

Кстати, это уже второй референдум в 
жизни руководителя музея - в 1995 году 
она уже голосовала за внесение поправок 
в Конституцию. Отмечает, что в этот раз 

шла на участок более уверенно - помог-
ла широкомасштабная разъяснительная 
работа, проводимая в нашей области. За 
время подготовки к всенародному рефе-
рендуму было достаточно информации 
о выносимых на рассмотрение вопросах 
как в средствах массовой информации, 
так и во время личных встреч и собраний. 

Уже к 14.00 в Осакаровском районе 
проголосовало более 63% избира-

телей, сообщила председатель террито-
риальной комиссии референдума Дана 
Мулдагалиева. 

Одной из тех, кто пришел сделать свой 
выбор по предлагаемым поправкам в Кон-
ституцию страны, стала жительница Бат-
пактинского сельского округа Ольга Ге-
ренчир. Она не понаслышке знает, как это 
важно - участие общества в принятии не 
только важных решений на государствен-
ном уровне, но даже и на уровне села. 
Женщина более 25 лет работала на ответ-
ственных должностях - с 1982 года была 
председателем сельского совета, потом - 
главой сельской администрации. В 1994 
году переехала в Осакаровский район, в 
1997-м была назначена главой Батпактин-
ского сельского округа. На этом посту и 
трудилась до 2010 года. 

- Никогда не забуду, как мы строили во-
допровод в нашем селе в 2008 году. Реали-
зации этого проекта я добивалась с 2004-
го. Обошла все кабинеты Министерства 
сельского хозяйства, писала письма в Ма-
жилис и Сенат Парламента РК. Помню, 
глава районной администрации сказал, 
что каждому проекту, каждой программе 
«нужно делать ноги», то есть он имел в 
виду, что аким не должен сидеть на месте 
и ждать, когда придет ответ на его запрос, 
сделанный по почте, а лично добиваться 
решения вопроса, чтобы все задуманные 
планы осуществились. Только тогда ему 
будет доверять население. Собственно, 
референдум - это прямой диалог власти и 
общества, поэтому считаю важным при-
нимать в нем участие, - отмечает она.

В Шетском районе к полудню уча-
стие в референдуме приняли боль-

ше половины сельчан, подавляющее боль-
шинство среди которых - молодежь. 

Молодые сельчане чувствуют свою от-
ветственность за судьбу страны и понима-
ют, насколько важен процесс голосования. 
На участки референдума многие из них 
пришли со своими родителями, бабуш-
ками, братьями и сестрами - голосовали 
целыми семьями, с осознанием важности 
этого события.

- Ход республиканского референдума 
по поправкам в Конституцию в нашем 
районе идет согласно действующему за-
конодательству. Граждане проявили ак-
тивность в голосовании. В Шетском рай-
оне действует 56 участков референдума, в 
которых зарегистрировано свыше 24 500 
избирателей. Сельчане стали приходить 
на участки сразу же после их открытия. 
Вместе с членами участковых комиссий 
работают и наблюдатели. На данный мо-
мент нарушений не зафиксировано. К по-
лудню уже пришли более 54% граждан, - 
рассказал председатель территориальной 
комиссии референдума по Шетскому рай-
ону Ержан Мукабаев.

Он также отметил, что самым пожилым 
и молодым избирателям на каждом участ-
ке вручали подарки.

В Актогайском районе наибольшую 
активность в ходе референдума 

проявили жители Кызыларайского сель-
ского округа.

Процесс голосования по поправкам в 
Конституцию на участке № 459 начался 
с приятных сюрпризов. Самыми первыми 
сюда пришли две сельчанки - представи-
тельница старшего поколения Гульнар 
Акишева и 18-летняя Маржан Тегисбек. 
После того как проявили свою граждан-
скую позицию, они получили от членов 
участковой комиссии подарки, которые 
пригодятся им в домашнем хозяйстве.

По словам председателя комиссии 
участка № 459 Дарии Абдикаримовой, 
уже в первой половине дня референдума 
свой выбор сделали свыше 50% жителей 
Кызыларайского сельского округа.

Активно граждане принимали участие и 
в районном центре - селе Актогай. Как от-
метил заместитель председателя комиссии 
участка № 448 Хасен Нурмагамбетов, с 
раннего утра сельчане шли на голосование. 

- К 11 часам из 645 зарегистрированных 
граждан в референдуме приняли участие 
свыше 30%. Данный факт говорит о том, 
что сельчанам небезразлично их будущее, 
- сказал Хасен Нурмагамбетов.

Юный житель Сарани Александр 
Роздобудько только накануне 

отметил свой 18-й день рождения, а на 
следующий день решил совершить свой 
первый осознанный поступок во взрослой 
жизни - реализовать конституционное 
право и проголосовать на референдуме. 
Несмотря на то, что сейчас у него очень 
горячая пора - один за другим идут вы-
пускные экзамены в школе, к которым он 
усиленно готовится. Кроме того, его ждут 
ЕНТ и поступление в институт. Отложив 
учебники, юноша вместе с отцом отпра-
вился на свой участок для голосования.

- О том, что в стране будет проходить 
всенародный референдум, я узнал от сво-
его знакомого, - рассказал Александр. - 
Потом стал подробно изучать документ 
в интернете, чтобы понять, для чего был 
объявлен референдум и какие изменения 
предусматриваются данным документом. 
Так как накануне объявленной даты я стал 
совершеннолетним, понял, что получил 
право выразить свое мнение по этому во-
просу и решил обязательно пойти и про-
голосовать, чтобы быть ответственным. 
Хотел сделать это самостоятельно, но 

Всенародный характер
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отец тоже собирался на голосование, по-
этому мы пошли вместе. Я заранее узнал, 
где находится наш участок, и отправился 
ближе к обеду, чтобы основной поток лю-
дей уже прошел. На участке в школе-ин-
тернате нас встретили члены комиссии, 
рассказали, что и как нужно сделать, и я 
отправился в кабинку и заполнил бюлле-
тень. После голосования меня поздрави-
ли с первым голосованием в моей жизни 
и вручили подарки - календарь, ручку, 
блокнот и подставку под телефон. Было 
приятно, да и память об этом событии 
останется. Мои одноклассники, которым 
на этот момент исполнилось 18 лет, тоже 
планируют поучаствовать в референдуме.

В селе Заречном Нуринского райо-
на голосование по поводу предла-

гаемых поправок в Конституцию страны 
проходило в теплой и дружественной ат-
мосфере, поделилась руководитель мест-
ного украинского этнокультурного центра 
Зауреш Смагулова.

- Я сама являюсь членом здешней ко-
миссии референдума, также занимаю 
должность заведующей сельским клу-
бом. Участок у нас один, число зареги-
стрированных избирателей составляет 
635 человек, и с большинством из них 
я знакома лично. Участок открывался с 
прослушивания Государственного Гим-
на - и первый наш посетитель слушал его 
вместе с нами. Это Михаил Шестопалов, 
старожил нашего села, уважаемый и от-
ветственный аксакал. Есть и те, кто голо-
сует в первый раз: например, 18-летний 
Сабыр Жамбул. Многие его сверстники 
сейчас находятся в областном центре, 
они не смогли приехать, поэтому прого-
лосуют по открепительным удостовере-
ниям. Впечатления самые позитивные, 
население понимает, что участвует в 

принятии важного государственного ре-
шения, - говорит она.

Как сообщила территориальная комис-
сия референдума Нуринского района, по 
состоянию на 14.00 явка избирателей со-
ставила 54,43%.

Ветеран Великой Отечественной во-
йны из Темиртау Николай Семено-

вич Куриленко одним из первых пришел 
на избирательный участок, чтобы отдать 
свой голос на референдуме. Несмотря на 
преклонный возраст, 95-летний ветеран 
не раздумывал над вопросом, идти ли ему 
на голосование. «Это же важно для нашей 
страны, как можно остаться в стороне?» - 
заявил он своим родным. 

Семья Куриленко известна не толь-
ко в Темиртау и Карагандинской обла-
сти, но и в стране. В 2017 году Нико-
лай Семенович и его верная спутница 
Мария Федоровна стали победителями 
республиканского конкурса «Мерей-
лi отбасы». Из столицы семейная пара 
вместе с детьми, внуками и правнука-
ми вернулась уже на собственном ми-
кроавтобусе. Супруги ведут активный 
образ жизни - путешествуют на авто, с 
удовольствием участвуют в различных 
мероприятиях, являются наставниками 
молодежи и членами совета ветеранов. 
Каждый день Николай Семенович со-
вершает велопрогулку, и это считает за-
логом своего здоровья. 

- Еле уговорили папу подождать, когда 
откроются избирательные участки, - сме-
ется дочь пенсионеров Юлия. - Мама тоже 
очень хотела пойти, но приболела, лежит с 
температурой, поэтому пришлось оставить 
ее дома. Папа у нас о референдуме узнал 
первым - он каждый день читает газеты, 
смотрит новости по телевизору, еще и нам 
рассказывает. Недавно на юбилей ему по-
дарили компьютер, так что он и его плани-
рует освоить. Поэтому как только узнал, 
твердо решил голосовать на референдуме. 
На участке, куда мы пришли все вместе, 
ему подарили термокружку. Папа обрадо-
вался такому знаку внимания!

В день референдума в Приозерске 
проходили концерты для всех, кто 

пришел проголосовать на свой избира-
тельный участок: музыка раздавалась со 
всех концов города. Для удобства горожан 
была организована сельскохозяйственная 
ярмарка, где реализовывали продукты по 
сниженным ценам. Также для памятных 
фотографий на участках организовали 
фотозоны. Избиратели остались доволь-
ны организацией и выражали благодар-
ность и за особую атмосферу, созданную 
в день голосования, и за доставленное 
удовольствие.

Всего по городу Приозерску работали 
четыре избирательных участка, на кото-
рых присутствовали 13 наблюдателей. Из 
них три наблюдателя от партии «Аманат», 
один - от партии «Ауыл», 5 наблюдателей 
- от общественного объединения «Жастар 
жастарға» и 4 наблюдателя филиала Кара-
гандинской области РОО «Центр непар-
тийного наблюдения». 

Они прибыли на участки референдума 
уже к 7.00 и активно начали свою работу 
по наблюдению за прохождением референ-
дума каждый на своем участке. Их задача 

- обеспечить максимально честные и про-
зрачные выборы. Также два специалиста 
координировали работу наблюдателей.

К тем, кто по состоянию здоровья не 
мог самостоятельно прийти на участок 
для голосования - а это в основном по-
жилые и люди с ограниченными воз-
можностями, члены комиссий по прове-
дению референдума приезжали на дом с 
переносной урной для бюллетеней. Все 
делалось для того, чтобы каждый житель 
города смог отдать свой голос.

На 260-м участке проголосовал пред-
седатель Центра развития традиций, 
обычаев и культуры казахского народа 
«Атамұра», почетный гражданин РК 
Марс Сулейменов, на другой участок 
выразить свою позицию пришел почет-
ный гражданин РК Сайлау Карабеков. 
Также 126 солдат срочной службы из 
трех войсковых частей смогли принять 
участие в референдуме.

На свой участок с утра пораньше при-
шли молодожены Нуржайна Садуакасо-
ва и Асылхан Тухтаев. Молодые люди 
стали семьей только накануне, однако, 
несмотря на торжественное мероприя-
тие, решили проявить активную граж-
данскую позицию. Асылхан - чемпион 
Азии по боксу, сейчас занимается вос-
питанием молодежи, тренирует юных 
боксеров в Центре детско-юношеского 
творчества «Достық». Его супруга Нур-
жайна работает медсестрой в больнице. 

 - Сегодня очень важный день для на-
шей страны и всех граждан Казахстана. 
Для нас большая честь, что ячейка нашего 
маленького государства, которую мы со-
здали вчера, совпала с этим днем, - поде-
лился радостью молодой семьянин.

На память о событии молодоженам по-
дарили фоторамки для семейных фото-
графий. 

- И государственные органы, 
и общество несут одинаковую 
долю ответственности за общую 
судьбу нашей страны. Предлага-
емые на референдуме поправки 
в Конституцию РК - это прежде 
всего право выбора каждого из 
нас, предложение принять ак-
тивное участие в формировании 
партнерских отношений между 
государством и гражданами, - вы-
сказался в день голосования пред-
седатель ОО «Ассоциация пред-
принимателей Карагандинской 
области», а также руководитель 
Центра содействия наблюдателям 
иностранных государств Серик 
САНАУБАЕВ. - В нашу ассоциа-
цию всегда обращаются предпри-
ниматели, вопросы задают очень 
разные, касаются они различных 
сфер деятельности. Проблемы 
предпринимательства мы знаем и 
по обращениям, и в ходе встреч, 
которые проводим, - это касает-
ся и ситуации на международной 
арене, и последствий пандемии. 
Мы видим это и по ценам, и по 
тем договорным обязательствам, 
которые существуют в настоящее 
время. Пути решения проблем 
есть, и мы вплотную занимаемся 
этими моментами, отрабатывая 
их не только с областными ведом-
ствами, но и профильными мини-
стерствами. Предпринимателей 
поддерживает палата «Атамекен», 
поэтому самое главное со стороны 
государства и Правительства - со-
здать максимально благоприятные 
условия для ведения бизнеса, но - 
не создавать трудностей, - говорит 
С. Санаубаев.

Положение бизнеса в стране - 
это тоже показатель того, как раз-
вивается государство, говорит он. 
Важно не мешать представителям 
МСБ, не нагружать их лишней 
документацией - предпринима-
тели найдут свой путь, они будут 
работать. Люди хотят трудиться, 
зарабатывать, развиваться. Госу-
дарству необходимо уметь регули-
ровать этот процесс, но не контро-
лировать сверх меры. Да, контроль 
никто не отрицает - все-таки он 
обеспечивает безопасность, но 
у всякого контроля есть здравые 
границы. Кроме того, везде важно 
убрать коррупционные риски, по-
тому что это тоже главный и очень 
больной вопрос. И данные момен-
ты корректируются в поправках в 
Конституцию, отмечает он.

Вопросы благополучия насе-
ления страны, а также участие 
общества в процедуре принятия 
важнейших государственных ре-

шений - это, безусловно, позитив-
ный шаг, считает вице-президент 
Гражданского альянса Казахстана 
и президент Ассоциации предпри-
нимателей Карагандинской обла-
сти Гульнар КУРБАНБАЕВА. 
Как неравнодушный гражданин 
она пришла на избирательный 
участок, чтобы сделать свой вы-
бор на референдуме по поправкам 
в Основной закон страны.

- Чем больше государственные 
органы будут привлекать к своей 
работе активных и неравнодуш-
ных граждан, обсуждать с граж-
данским обществом проблемы го-
сударственного масштаба и пути 
их решения, тем больше шансов, 
что мы с вами будем жить по пра-
вильным законам, которые дей-
ствуют в интересах людей, - отме-
чает Г. Курбанбаева.

По ее словам, одно из важных 
достижений независимого Ка-
захстана - это действительная 
реализация на практике статьи 
нашей Конституции о праве на 
свободу труда, свободный выбор 
рода деятельности и профессии. 
«В настоящее время, когда такая 
норма существует уже 30 лет, нет 
никаких предпосылок к тому, что 
будет как-то иначе - особенно в 
условиях развития в Казахстане 
рыночных отношений. Если даже 
нет возможности казахстанцу 
устроиться в какую-нибудь орга-
низацию по специальности - есть 
законная возможность самому 
открыть свое дело и реализовать 
свои профессиональные навыки», 
- говорит она.

- Важно отметить, что государ-
ство сегодня уделяет большое 
внимание профессионализации 
граждан: молодежь имела и имеет 
возможность за счет государства 
обучаться в Казахстане и за рубе-
жом по образовательным грантам, 
за счет государственных денег 
начинающие бизнесмены получа-
ют дополнительное образование, 
проходят стажировку за рубежом 
в целях повышениях квалифика-
ции. А для безработных, желаю-
щих трудоустроиться или открыть 
свое дело, государство также про-
водит за бюджетные деньги обра-
зовательные программы и выдает 
гранты для начала бизнеса, - рас-
сказывает президент Ассоциации 
предпринимателей.

Кроме того, немаловажно и то, 
что пять депутатов Сената будут 
назначаться по предложению Ас-
самблеи народа Казахстана. В дей-
ствующей редакции Конституции 
страны представители ассамблеи 

избирались в состав нижней па-
латы Парламента РК - Мажилиса 
- в количестве девяти человек. Это 
существенная разница. «Считаю 
сохранение в Парламенте квоты 
для ассамблеи оправданным: так 
мы, казахстанцы, признаем равен-
ство разных народов и националь-
ностей, учитываем интересы не 
только коренной национальности. 
В этом есть высшее проявление 
равноправия в нашем обществе», 
- подчеркивает она.

К процедуре волеизъявления 
Ирина Викторовна ГАРАНЬ, 
председатель областного обще-
ственного объединения «Центр 
социальных услуг», всегда под-
ходила очень серьезно, поскольку 
выступает за открытость и глас-
ность. На избирательный участок 
№ 55 по улице Седова, где с 7.00 
началось голосование по предла-
гаемым поправкам в Конститу-
цию, она пришла рано утром.

- Считаю, что чем больше людей 
сделает свой выбор, тем больше у 
гражданского общества появится 
инструментов, способных влиять 
на принятие важнейших государ-
ственных решений. С проектом 
предлагаемых поправок в Консти-
туцию РК  ознакомилась подробно 
и внимательно, отдельные момен-
ты мы обсуждали с участниками 
нашего общественного объедине-
ния. Знаете, я сегодня пришла на 
участок и увидела много нерав-
нодушных людей, которым небез-
различны судьба и будущее нашей 
страны. Неважно, как они прого-
лосуют, это личное право каждого. 
Главное, что они чувствуют ответ-
ственность за принимаемое реше-
ние, имеют собственное мнение, 
которое хотят высказать, - подчер-
кнула Ирина Викторовна, которая 
также особенно отметила доступ-
ность территориальных участков 
референдума, специально обору-
дованных для удобства людей с 
ограниченными возможностями.

- Я, как и все казахстанцы, при-
нял участие в референдуме. От-
мечу, что обстановка спокойная 
и доброжелательная. Все члены 
участковой комиссии по референ-
думу очень внимательны и учти-
вы с избирателями, - поделился с 
«ИК» председатель еврейского эт-
нокультурного объединения АНК 
Карагандинской области Вилен 
МОЛОТОВ-ЛУЧАНСКИЙ. 

- Сам процесс проходит весь-
ма достойно, без напряжения и 
излишней агитации. Не наблю-
дается какого-либо ажиотажа и 
столпотворения, люди по одному 

подходят к членам комиссии за 
бюллетенями. Такая неспешность 
говорит о доверительном отно-
шении граждан к референдуму 
и членам комиссии. В то же вре-
мя сам процесс голосования идет 
беспрерывно, на участок посто-
янно подходят карагандинцы. Для 
меня же этот день стал историче-
ским и имеет важное значение в 
моей жизни. Думаю, что такие же 
чувства разделяют сегодня многие 
земляки.

- Я отдал свой голос на участ-
ке референдума № 146, - расска-
зал директор НПП «Атамекен» 
по Карагандинской области Ер-
нар КУЛЬПЕИСОВ. - Придя 
туда, увидел оживленность - ка-
рагандинцы шли охотно, и даже 
в воздухе ощущалась некоторая 
торжественность момента. В ре-
ферендуме приняли участие моя 
семья, друзья и соседи. Мы неод-
нократно обсуждали поправки в 
Конституцию, и теперь всем выпа-
ла возможность сделать собствен-
ный выбор. Понимаю, насколько 
исторически важен сегодняшний 
день, ведь от него зависит не толь-
ко моя дальнейшая жизнь, но и 
всей страны.

Для гарантии прозрачности 
процесса голосования в Караган-
динской области Гражданским 
альянсом был создан «Центр 
гражданского наблюдения». Со-
трудниками центра проведено 
обучение граждан, решивших 
принять участие в референдуме в 
качестве наблюдателей. Всего по 
области на 740 открытых участках 
работают 2034 представителя об-
щественных объединений.

- Сегодня мы являемся свидете-
лями исторического события - на 
референдум вынесен проект за-
кона о внесении изменений и до-
полнений в Конституцию нашей 
республики, - пояснил на брифин-
ге директор ОО «Граждане Казах-
стана», президент ОЮЛ «ГАКО» 
Дмитрий ПОЛТАРЕНКО. - По-
добное в истории страны было 27 
лет назад, в 1995 году. Тогда уча-
стие в голосовании приняло более 
90 процентов казахстанцев.

Как известно, любая действу-
ющая Конституция - это полити-
ко-правовой документ, который 
должен чутко реагировать на лю-
бые изменения, происходящие 
в обществе и государстве. Это в 
полной мере относится и к Основ-
ному закону нашей республики, 
который в процессе развития стра-
ны менялся и совершенствовался, 
считает представитель граждан-
ского общества.

- Мы находимся на связи с на-
шими представителями по всей 
области - как в Караганде, так и 
в самых отдаленных поселках. 
Хочу отметить, что на настоя-
щий момент явка очень хорошая. 
Люди целыми семьями посещают 
участки. Процесс голосования 
идет с полным соблюдением зако-
нодательства, - отметил Д. Полта-
ренко. - Наши представители оце-
нили высокий профессионализм 
председателей и сотрудников из-
бирательных комиссий, а также 
отметили возможность принять 
участие в голосовании лицам с 
ограниченными возможностями.

В целом то, что сегодня внесе-
ние поправок в Основной закон 
обсуждается на референдуме, - 
показатель исторической преем-
ственности, ведь, как мы помним, 
действующая Конституция также 
принималась путем всенародного 
голосования, резюмировал спи-
кер.

Во время прямого подключения 
к 16-часовому онлайн-марафону 
«РЕФЕРЕНДУМ», организован-
ному из Нур-Султана для обсуж-
дения и мониторинга процесса 
голосования в режиме реального 
времени, свое мнение в прямом 
эфире высказал член Обществен-
ного совета города Караганды, 
доцент кафедры истории КарУ 
Салават КЕНТБЕК.

 - Проведение референдума - 
одна из форм общества, отвечаю-
щая демократическим принципам. 
Как показали встречи в Караган-
динской области, народ понимает 
важность референдума, - считает 
историк. - Предлагаемые поправ-
ки включают в себя такие изме-
нения, как выборы акимов обла-
стей и городов республиканского 
значения депутатами маслихатов 
разного уровня, переход от супер-
президентства к президентскому 
управлению, создание Конститу-
ционного суда. Эти реформы каса-
ются всей политической системы 
общества. 

 Вынесение поправок на рефе-
рендум, несомненно, является 
большим шагом в плане государ-
ственного строительства. Все-
народное голосование - один из 
способов выражения гражданами 
своего мнения по тому или иному 
вопросу. Среди поправок в Основ-
ной закон - создание Конститу-
ционного суда. В преобразовании 
Конституционного совета в Кон-
ституционный суд предусматрива-
ется наделение его статусом, кото-
рый может отменить любой закон, 
правовой акт. 

Также поправки, вынесенные 
на референдум, предусматривают 
изменение законодательного про-
цесса. После рассмотрения зако-
нопроекта Мажилис принимает 
или не принимает его. Сенат либо 
одобряет и направляет на подпись 
Президенту закон, принятый Ма-
жилисом, либо не одобряет и воз-
вращает в Мажилис. В этом слу-
чае проводятся согласительные 
процедуры. При этом Мажилис 
может повторно проголосовать за 
закон в ранее принятой им редак-
ции. 

Популярный карагандинский 
блогер Айсултан ЖАКУПОВ 
ответил на вопрос, почему он при-
шел на референдум по поправкам 
в Конституцию РК. «Хочется по-
зитивных изменений в обществе, 
в стране», - говорит молодой че-
ловек.

- Что касается обсуждаемых 
политических преобразований, 
то моя гражданская позиция за-
ключается в том, что я хотел бы 
в процессе голосования отвечать 
не на один вопрос, как в бюлле-
тене, - за или против. А отдать 
свой голос по поводу каждого 
блока поправок - вы знаете, они 
касаются 33 статей Основного 
закона страны. Какие-то из них 
я поддерживаю, к другим отно-
шусь менее позитивно. Пусть 
даже пришлось бы заполнить 
бланк на нескольких страницах. 
К примеру, я положительно вос-
принимаю изменения, которые 
касаются вопроса регистрации 
политических партий: снижается 
порог необходимого количества 
участников. Аналогично отно-
шусь к инициативе об исключе-
нии норм, касающихся статуса 
Первого президента. Но другие 
моменты раскрываются менее 
полно, хотелось бы подискути-
ровать с разработчиками. Впро-
чем, в любом случае я считаю, 
что в референдуме необходимо 
участвовать и сделать свой вы-
бор. Уверен, что игнорировать 
процедуру голосования - это не-
правильно, речь идет о будущем 
нашей страны, гражданском об-
ществе, которому предстоит раз-
виваться. Активность населения 
показывает его стремление жить 
лучше, это шаг в верном направ-
лении, - отмечает он.

Председатель чечено-ингуш-
ского этнокультурного объедине-
ния «Вайнах» Увайс ДЖАНАЕВ 
принимал непосредственное уча-
стие в работе 31-й сессии Ассам-
блеи народа Казахстана, на кото-
рой была озвучена инициатива о 
внесении изменений в Основной 
закон страны. 5 июня он пришел 
на избирательный участок со 
всей семьей, чтобы сделать свой 
выбор.

- Настоящий референдум - это 
важное историческое событие в 
общественной и политической 
жизни нашей страны. Мы как 
граждане Казахстана должны из-
влекать уроки из прошлого и сде-
лать все от нас зависящее, чтобы 
наше государство процветало, 
укрепляя свою независимость. 
Предлагаемые поправки нацелены 
на создание действенной системы 
сдержек и противовесов, позво-
ляющих гражданскому обществу 
непосредственно влиять на про-
цедуру принятия важнейших госу-
дарственных решений. Поэтому я 
считаю, что сегодняшнее событие 
можно назвать историческим, - го-
ворит он.

«Это - историческое событие»
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Творец казахской 
словесности

В истории нашей страны нема-
ло белых пятен, но сегодня они 
постепенно устраняются. Наша 
духовная культура пополняется 
творческим наследием тех, чьи 
имена так долго пребывали в заб-
вении. Среди воскресших из пепла 
звездой первой величины по праву 
можно назвать Ахмета Байтурсы-
нова. Будучи личностью редкого 
дарования, человеком непростой 
судьбы, он являлся одним из ру-
ководителей национально-освобо-
дительного движения казахского 
народа в начале ХХ века и членом 
правительства Алаш-Орды. Был 
прекрасным поэтом, пламенным 
публицистом, талантливым пе-
реводчиком, основоположником 
казахской лингвистики и литера-
туроведения, реформатором наци-
ональной письменности, педаго-
гом-просветителем, этнографом, 
издателем, композитором-песен-
ником.

Конечно, встает вопрос: на ка-
кой же почве состоялась столь 
неординарная личность и расцвел 
яркий талант этого удивительного 
человека своего времени? В этой 
связи представляется уместным 
проследить этапы его биографии, 
в которых ясно видны вехи его 
становления. 

Ахмет Байтурсынов родился в 
1872 году (по другим сведениям, 
28 января 1873 года) в местечке 
Сарытубек Тосынской волости 
Тургайского уезда (ныне Жангель-
динский район Костанайской об-
ласти). В 1882-1884 годы обучался 
грамоте у аульных мулл. В 1886 
году жизнь преподнесла ему горь-
кий урок, разлучив с отцом, кото-
рого отправили на каторгу. Случи-
лось это из-за того, что Байтурсын 
Шошакулы, внук прославленного 
батыра Умбетея, не повиновался 
уездному начальнику, полковнику 
Яковлеву, столкнув того с коня, из-
бил, за что и был сослан в Сибирь. 
На прощание Байтурсын сказал 
Ахмету: «Даже если будешь го-
лодным и раздетым, учись, мой 
сын. Сможешь хотя бы писать мне 
письма». На 13-летнего мальчика 
это событие оказало удручающее 
впечатление, заставило его заду-
маться над сущностью человече-
ского бытия, проблемами спра-
ведливости, силы власть имущих, 
бессилия и бесправия неимущих 
сословий общества. Ахмет понял, 
что физической силой не победить 
унизительное колониальное раб-
ство. И он потянулся к знаниям.

В 1886-1891 годах подросток 
продолжил образование в Тургай-
ском русско-казахском училище. 
Окончив его, Ахмет поехал вместе 
с караванщиком в Оренбург и по-
ступил в четырехлетнюю учитель-
скую школу (семинарию), осно-
ванную Ибраем Алтынсариным. 
В 1895 году, испытывая большие 
финансовые трудности, он все же 
окончил учебу. Так открылась для 
молодого человека дорога к педа-
гогической и просветительской 
деятельности, реализации своих 
небывалых личностных качеств на 
этом поприще. С 1896-го по 1907 
год Ахмет занимался педагогиче-
ской деятельностью то в Актю-
бинском, то в Костанайском и, на-
конец, в Каркаралинском уездах. 
Во время работы в Костанайском 
уезде он встретил и полюбил дочь 
местного лесника Александру. Их 
брак был совершен по-мусульман-
ски, и она стала именоваться Ба-
дрисафой.

В 1905 году в Каркаралинске 
Байтурсынов встретил первую 
русскую революцию. С этого вре-
мени он активно включается в 
политическую деятельность. По 
его инициативе на Кояндинской 
ярмарке состоялась встреча ка-
захских интеллигентов, которые 
составили от имени народа пети-
цию, адресованную правительству 
в Петербург. В петиции были вы-
двинуты следующие требования: 
прекратить религиозные притес-
нения; организовать обучение на 
казахском языке; создать интер-
наты, пансионаты и высшие учеб-
ные заведения; учредить газеты на 
казахском языке; прекратить по-
ток переселенцев и ввести закон 
о принадлежности земли казахам; 
прекратить выселение казахов с их 
исконных земель; пересмотреть 
«Степное положение»; законода-
тельным путем сделать возмож-

ным введение делопроизводства в 
волостных канцеляриях и судах на 
казахском языке; ввести положе-
ние о ведении судебных процес-
сов на казахском языке; сократить 
число начальников и урядников; 
положить конец ссылкам властью 
генерал-губернатора; допустить 
казахских депутатов в верховные 
органы власти. Петицию к царю 
невозможно было отправить по 
почте из Каркаралинска, так как 
местные власти этому препятство-
вали. Поэтому ее тайком вывезли 
из Степного края и уже потом на-
правили в Петербург. Это стало 
неприятным сигналом для вла-
стей.

В 1907 году власти арестовали 
Байтурсынова и посадили в Кар-
каралинскую тюрьму за критику 
царской администрации. Поз-
же его освободили. 1 июля 1909 
года Ахмет вновь был арестован 
и посажен в Семипалатинскую 
тюрьму по обвинению в распро-
странении идеи автономного са-
моуправления, разжигании нацио-
нальной вражды между русскими 
и казахами. Поскольку арестован 
он был незаконно, то в 1910 году 
под давлением общественности 
был выпущен из тюрьмы. С 9 мар-
та 1910 года вплоть до конца 1917-
го Байтурсынов жил в Оренбурге. 

Полиция всячески препятствовала 
его встречам с друзьями и едино-
мышленниками. Но это был са-
мый плодотворный период в его 
жизни. В 1913-1918 годы Ахмет 
Байтурсынов - главный редактор 
общественно-политической и ли-
тературной газеты «Қазақ» («Ка-
зах»), издававшейся в Оренбурге. 
Развернутая оценка роли и значе-
ния общенационального печатно-
го органа газеты «Казах» дана на 
страницах 704-708 третьего тома 
пятитомной «Истории Казахстана: 
с древнейших времен до наших 
дней». Так, в газете обсуждались 
актуальные политические, юриди-
ческие, экономические вопросы, 
постоянно публиковались статьи 
просветительского характера: о 
кооперации, достижениях науки 
и техники, литературы и искус-
ства, о выдающихся ученых Ев-
ропы и России, о международной 
ситуации. Через газету собирали 
средства для поддержки казах-
ских студентов и школьников из 

бедных семей, через нее же про-
водился конкурс на первый казах-
ский роман. Ахмет Байтурсынов 
писал: «Чтобы стоять вровень с 
другими народами, мы должны 
быть образованными, богатыми и 
сильными. Чтобы быть образован-
ными, надо учиться. Чтобы быть 
богатыми, надо осваивать ремесло 

(бизнес). Чтобы быть сильными, 
необходимо единство. Вот в этих 
направлениях и надо работать». В 
этих словах просветителя заклю-
чалась программа газеты «Казах», 
программа казахского народа, ак-
туальная до настоящего времени.

Период с 1913-го по 1918 год ве-
ликий писатель Мухтар Ауэзов на-
звал «эпохой газеты «Казах». Дело 
в том, что она издавалась на пере-
ломном этапе истории казахского 
народа и сыграла судьбоносную 
роль. Ее отличали концептуаль-
ность, высокая публицистичность, 
сочность литературного казахско-
го языка, верное служение насущ-
ным интересам своего народа. 
В 1922 году Ауэзов в открытом 
письме деятелям культуры («Қа-
зақтағы қалам қайраткерлеріне. 
Ашық хат») подчеркивал, что в 
истории казахского печатного сло-
ва не было ни одного издания, за 
исключением «Казаха», который 
выполнил бы миссию воспитателя 
народа, безошибочно определив-

шего свое направление, возвышав-
шего национальный дух.

В 1917 году на двух общекир-
гизских съездах Байтурсынов 
участвовал в создании партии 
«Алаш», был одним из органи-
заторов и руководителей прави-
тельства Алаш-Орды, членом Уч-
редительного собрания. Партия 
«Алаш» ставила задачи: создание 
армии для защиты народа; соци-
альное партнерство и поддержка 
неимущих слоев населения; раз-
витие народного образования; 
решение аграрного вопроса. Все 
это предполагалось сделать на ос-
нове демократических, гуманных 
принципов. В 1918 году Ахмет - 
член военсовета Алаша в Тургае, 
он помогает Мыржакыпу Дулато-
ву сформировать кавалерийский 
полк Алаша для защиты казахов 
от красных и разномастных воо-
руженных отрядов, заполонивших 
степь.

В 1918-1919 годах Байтурсы-
нов - председатель комиссии по 
просвещению Алаш-Орды, иначе 
говоря, министр образования. Он 
был одним из теоретиков казахско-
го демократического государства, 
активно участвовал в написании 
его основополагающих докумен-
тов. В марте 1919 года Ахмет от 
имени правительства Алаш-Ор-
ды вел переговоры с Советским 
правительством в Москве. После 
постановления ВЦИК от 4 марта 
1919 года, в котором говорилось, 

что киргизы (казахи), принимав-
шие участие в гражданской войне 
против советской власти, а так-
же члены и сотрудники бывшего 
социального киргизского прави-
тельства «Алаш-Орда», за преж-
нюю свою контрреволюционную 
деятельность никакому преследо-
ванию и наказанию не подлежат, 
многие лидеры правительства 
Алаш-Орды перешли на сторону 
советской власти, в том числе и 
А. Байтурсынов.

24 июня 1919 года он назнача-
ется членом Киргизского (казах-
ского) военно-революционного 
комитета. В 1920 году Ахмет Бай-
турсынулы написал письмо В. Ле-
нину, где подверг резкой критике 
первые шаги советской власти в 
Казахстане. Летом 1920 года вме-
сте с Алимханом Ермековым он 
участвует в определении границ 
между Казахстаном и Россией, до-
бивается включения в Казахскую 
автономию территорий в грани-
цах, намеченных Алаш-Ордой. 
В 1920-1921 годы Байтурсынов 
работает наркомом просвещения 
Киргизского (Казахского) края, в 
1922-1925-х - председателем на-
учно-литературной комиссии при 
Народном комиссариате просве-
щения республики. 

В начале 1923 года Сакен Сей-
фуллин возглавил организацию по 
проведению в Оренбурге торже-
ственного собрания, посвященно-
го 50-летию А. Байтурсынова. На 
открытии собрания в своей речи 
Сакен сказал: «А. Байтурсынов - 
националист, по-настоящему лю-
бящий свою нацию. Из-за любви к 
своей нации он состоял в партии 
«Алаш», по этой же причине, ду-
мая о судьбе своего народа, стал 
и коммунистом. Мало писателей 
национал-патриотов, любящих ка-
захов по-настоящему, независимо 
от того, бедный он или богатый». 
(«Еңбекші қазақ», 30 января 1923 
года).

В сборнике очерков З. Наурз-
баевой о выдающихся деятелях 
казахского народа «Четыре обла-
ка» подчеркивается, что во вре-
мя 50-летнего юбилея Ахмет ис-
полнил со сцены одну-две песни. 
Но зрителям его исполнение так 
понравилось, что юбиляру при-
шлось петь больше часа. А еще 
Ахмет играл на домбре, пианино, 
скрипке, писал статьи о казахской 
музыке, ее различиях в разных 
регионах, особенностях песен-
ного искусства казахов. Будучи 
наркомом просвещения, он под-
держивал Александра Затаевича, 
направлял его исследования, с его 
голоса музыковед нотировал 19 
песен.

В 1920-1928 годах наряду с го-
сударственной службой А. Бай-
турсынов занимался наукой, пре-
подавал в вузах, писал учебники 
и учебные пособия, научные мо-
нографии. В 1929-м, несмотря на 
амнистию, Байтурсынов был аре-
стован. Его обвинили в контррево-
люционной деятельности как быв-
шего лидера движения «Алаш». 
4 апреля 1930 года в Москве его 
приговаривают к расстрелу, но 
приговор несколько раз меняют. В 
феврале 1931 года приговор был 
заменен на 10 лет лагерей, а в ноя-
бре 1932-го - на трехлетнюю ссыл-
ку в город Архангельск.

В 1934 году М. Горький и его 

жена Е. Пешкова с помощью Меж-
дународного Красного Креста 
добились освобождения Ахмета 
Байтурсынова. После освобожде-
ния он вернулся в Алма-Ату. Одна-
ко в октябре 1937 года был вновь 
арестован. Спустя некоторое вре-
мя Байтурсынов был расстрелян 
по приговору тройки НКВД. Его 
жена Александра до самой своей 
смерти в 1940 году так и не узнала, 
жив или погиб ее муж.

Таким образом, выдающийся 
представитель казахской интелли-
генции попал под колесницу ста-
линских репрессий, и его яркую 
жизнь оборвал расстрел в застен-
ках НКВД. Но ни забвение систе-
мы подавления инакомыслия, ни 
сопутствующее уничтожение его 
книг и трудов не вырвали из бла-
годарной памяти народа гордо-
го сына степей, отдавшего свою 
жизнь просвещению и утверж-
дению национального сознания 
народа. В 1988 году яркой и бес-
компромиссной личности вернули 
доброе имя. В 1990-м Институту 
языкознания в Алма-Ате присво-
ено имя Ахмета Байтурсынова. 
Памятник ему на малой родине, в 
центре города Костаная, поражает 
величием фигуры просветителя.

Известная истина, что поэт - 
дитя своего времени и народа, 
как нельзя более служит ключом 
к поэтическому наследию Бай-
турсынова. Он всей своей чуткой 
и отзывчивой душой откликался 
на назревшие вопросы времени. 
Безусловно, Ахмет Байтурсынулы 
- это поэт, обогативший казахскую 
литературу начала ХХ века идеей 
борьбы за свободу и независи-
мость. Вместе с тем он предъявлял 
самые высокие требования к сти-
хосложению, придавая огромное 
значение форме стиха. Не потому 
ли поэзия Байтурсынова изящна, 
проста, легка для чтения, безу-
пречна в смысле формы, стиля и 
слога? Когда читаешь совершен-
ные по форме, наполненные вну-
тренним светом стихи поэта, то 
думаешь, какой же радости твор-
чества лишил себя Байтурсынов 
во имя главного и высокого при-
звания просвещать народ.

Поэтическое наследие А. Бай-
турсынова можно разделить на пе-
реводные стихи и оригинальные. 
Обращение к художественным 
переводам можно объяснить все 
той же просветительской мисси-
ей поэта, который хотел, чтобы 
достоянием родного народа стали 
лучшие образцы другой литерату-
ры. Как просветитель и воспита-
тель он тяготел к назидательным 
басням, поэтому большую часть 
переводов сделал из Крылова. 
Кстати, книга Байтурсынова «Со-
рок басен» («Қырық мысал») яв-
ляется сборником произведений, 
созданных по образцу крыловских 
басен. Взяв за основу сюжеты ба-
сен Крылова, Байтурсынов воль-
ным переводом создал оригиналь-
ные казахские басни, наполнив их 
примерами из казахской жизни. 
В баснях высмеиваются пороки, 
распространенные среди казахов, 
осуждается социальная неспра-
ведливость.

В целом в своем первом произ-
ведении, представленном в кни-
ге А. Байтурсынова «Кто поймет 
слова моей души?», автор бичует 
колонизаторскую политику Рос-
сии, произвол и насилие властей. 
В газете «Акжол» от 4 февраля 
1923 года М. Ауэзов писал: «Для 
широких масс казахского народа 
сборник «Сорок басен» явился 
первой книгой, несущей в себе 
революционный дух. После этого 
А. Байтурсынов получил извест-
ность как человек, болеющий всей 
душой за народ».

Рашит КАРЕНОВ,
доктор экономических наук, 

академик,
почетный работник 

образования РК

(Продолжение следует)

Личности в потоке времени
Вклад лидеров движения «Алаш» в духовное возрождение нации

В последние годы в Казахстане идет целенаправленная работа по возрождению исторического сознания общества. Только 
зная историю своего народа и страны, начинаешь понимать особую ценность обретенной в конце прошлого столетия независимости. История казахского 
народа показывает, что борьба за свободу и независимость страны никогда не прекращалась. Не последнюю роль в этой многовековой борьбе сыграли и 
представители национальной интеллигенции рубежа XIX и XX столетий. Появление движения и первой политической партии «Алаш», правительства Алаш-
Орды свидетельствовали о возросшей гражданской зрелости и высоком потенциале казахской политической элиты, способной решать судьбоносные вопросы 
будущего развития родного народа.
В настоящее время мечта лидеров и выдающихся деятелей движения «Алаш» (А. Байтурсынова, М. Дулатова, А. Букейханова), которые были подвергнуты 
репрессиям, а их труды преданы забвению, о независимом государстве и установлении равноправных отношений с миром сбылась. Как следствие, наша 
республика стала полноправным членом международного сообщества.

МУЗЕЙ АХМЕТА 
БАЙТУРСЫНОВА 
В АЛМАТЫ.

УЧАСТНИКИ ВСЕСОЮЗНОГО СЪЕЗДА НАУЧНЫХ РАБОТНИКОВ. 
СЛЕВА ТРЕТЬИМ В ПЕНСНЕ СИДИТ АХМЕТ БАЙТУРСЫНУЛЫ. 
В ЭТОМ ЖЕ РЯДУ ЧЕРЕЗ НЕИЗВЕСТНОГО ЧЕЛОВЕКА В 
ОЧКАХ – АКАДЕМИК СЕРГЕЙ ОЛЬДЕНБУРГ. НА ОБОРОТЕ 
ФОТОДОКУМЕНТА СТОИТ НАДПИСЬ : «ВСЕСОЮЗНЫЙ СЪЕЗД 
НАУЧНЫХ РАБОТНИКОВ. 1927 ГОД. ФЕВРАЛЬ 5-13».
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После смерти Бажкеева Талгата Мухаметбековича, умершего 4 
декабря 2021 года, открыто наследственное дело. Всем заинтере-
сованным лицам обращаться к частному нотариусу Алимбекову 
Х.Х. по адресу: г. Караганда, 17 микрорайон, дом 43, тел.: 46-19-36, 
8 7773209267.              № 380

ТРЕБУЮТСЯ
 Организации срочно помощник (ца) на регистрацию посе-

тителей, ведение документов, прием входящих звонков. Можно без 
специального образования. Доход + премии. Звонить или писать на 
тел. Ватсап: 8 7754301892.
Срочно требуется в фирму: специалист на ресепшен, специа-

лист с опытом завскладом, помощник по административным вопро-
сам, официальное оформление, 5/2. Тел. Ватсап: 8 7081741528.

УСЛУГИ
 Электрик, ремонт эл. духовок, титанов, замена розеток, авто-

мат. установка люстр, бра. Тел.: 8 7212258324, 8 7051525896.                      п/п

После смерти Воропаевой Татьяны Владимировны, умершей 
19.01.2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересован-
ным лицам обращаться к нотариусу Стороженко Олесе Михайловне 
(лицензия №13014333 от 16.09.2013 г.) по адресу. г. Караганда, пр. 
Бухар-жырау, 55, ТД «Абсолют», 3 этаж, тел.: 8 7013581441.             п/п

После смерти Абдарахмановой Елены Викторовны, умершей 12 
декабря 2014 года,открыто наследственное дело. Всем заинтере-
сованным лицам обращаться к нотариусу Абдыкеевой  Калие Ер-
галиевне по адресу: г. Караганда, ул. Ермекова, д.60, офис 7, тел.: 
8 7015073263.               № 382

После смерти Вельгаса Владимира Яковлевича, умершего 
28.03.2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересован-
ным лицам обращаться к нотариусу А. Итжану по адресу: г. Кара-
ганда, проспект Бухар-жырау, 57а, офис 202, тел.: 8 7715353750, 8 
7015383078.               № 384

АКИМАТ КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

06.06.2022 года        № 35/01          город Караганда

О начале принудительного отчуждения земельных участков или иного 
недвижимого имущества в связи с изъятием земельных участков 

для государственных нужд

Коллектив редакции областной газеты «Индустриальная Караган-
да» выражает искренние соболезнования главному редактору Мяг-
ких Оксане Вячеславовне в связи с кончиной бабушки

КОЛЕСНИКОВОЙ Клавдии Стефановны

ОФИЦИАЛЬНО

В соответствии с Земельным кодексом Республи-
ки Казахстан, законами Республики Казахстан «О 
жилищных отношениях», «О местном государствен-
ном управлении и самоуправлении в Республике 
Казахстан», «О государственном имуществе», на ос-
новании постановления Правительства Республики 
Казахстан от 3 ноября 2011 года № 1283 «Об утверж-
дении Комплексного плана социально-экономиче-
ского развития городов Жезказган, Сатпаев и Улыта-
уского района Карагандинской области на 2019-2022 
годы», учитывая обнаружение месторождения полез-
ных ископаемых и необходимость их разработки, в 
целях решения проблем социально-экономического 
развития городов Жезказган, Сатпаев и Улытауского 
района Карагандинской области, акимат Карагандин-
ской области ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Начать принудительное отчуждение земельных 
участков или иного недвижимого имущества в связи 
с изъятием земельных участков для государственных 
нужд в поселке Жезказган на землях города Сатпаев 
Карагандинской области согласно приложению к на-
стоящему постановлению.

2. Датой принудительного отчуждения земельных 
участков определить   01 сентября 2022 года.

3. Определить местами обращения собственников 
или негосударственных землепользователей для осу-
ществления согласительных процедур в городе Сат-
паев - государственное учреждение «Аппарат акима 
города Сатпаев» по адресу: город Сатпаев, проспект 
имени академика К. Сатпаева, 108; в поселке Жезказ-
ган - государственное учреждение «Аппарат акима 
поселка Жезказган» н/п Весовая по адресу: поселок 
Жезказган, улица Жубанова, 11.

4. Государственному учреждению «Управление 
внутренней политики Карагандинской области» в 
течение трех рабочих дней с момента принятия на-
стоящего постановления обеспечить его опубликова-
ние в местных средствах массовой информации и на 
интернет-ресурсе акимата Карагандинской области.

5. Акимату города Сатпаев:
1) не позднее трех календарных дней после опубли-

кования настоящего постановления направить соб-
ственникам или негосударственным землепользовате-
лям письменное уведомление по почте с обязательным 
получением уведомления о вручении почтового от-
правления о принудительном отчуждении земельного 
участка или иного недвижимого имущества;

2) обеспечить регистрацию уведомления как юри-
дическое притязание в уполномоченном органе, 

осуществляющем государственное регулирование и 
контроль деятельности в сфере государственной ре-
гистрации прав на недвижимое имущество и государ-
ственного технического обследования недвижимого 
имущества;

3) осуществить государственную регистрацию 
прекращения прав собственников или негосудар-
ственных землепользователей и возникновения прав 
государства на изымаемое имущество;

4) в течение одного месяца со дня получения копий 
правоустанавливающих и идентификационных доку-
ментов на отчуждаемый земельный участок или иное 
недвижимое имущество обеспечить их оценку;

5) по результатам оценки стоимости отчуждаемо-
го для государственных нужд имущества в течение 
десяти рабочих дней подготовить проект договора 
об отчуждении земельного участка или иного не-
движимого имущества для государственных нужд и 
направить его собственнику или негосударственному 
землепользователю по почте с обязательным полу-
чением уведомления о вручении почтового отправ-
ления о принудительном отчуждении земельного 
участка или иного недвижимого имущества;

6) выступить стороной по договору о выкупе зе-
мельного участка или иного недвижимого имуще-
ства;

7) в течение трех рабочих дней с момента принятия 
настоящего постановления обеспечить его опублико-
вание на интернет-ресурсе акимата города Сатпаев;

8) осуществить иные полномочия, предусмотрен-
ные законодательством Республики Казахстан. 

6. Государственным учреждениям «Управление 
земельных отношений Карагандинской области» и 
«Управление экономики Карагандинской области»:

1) в месячный срок с момента получения письмен-
ного заявления о согласии с проектом договора от 
собственников или негосударственных землепользо-
вателей предоставить в маслихат города Сатпаев про-
ект договора об отчуждении земельного участка или 
иного недвижимого имущества для государственных 
нужд для рассмотрения постоянной комиссией и со-
гласования;

2) при достижении соглашения с собственниками 
и по согласованию с маслихатом города Сатпаев вне-
сти договора о выкупе земельного участка или иного 
недвижимого имущества на заседание акимата Кара-
гандинской области для их утверждения;  

3) осуществить иные полномочия, предусмотрен-
ные законодательством Республики Казахстан. 

7. Контроль за исполнением постановления «О на-
чале принудительного отчуждения земельных участ-
ков или иного недвижимого имущества в связи с 
изъятием земельных участков для государственных 

нужд» возложить на курирующего заместителя аки-
ма области.

Аким Карагандинской области
Ж. ҚАСЫМБЕК

Приложение к постановлению акимата Карагандинской области
от 06.06 2022 года № 35/01

ПЕРЕЧЕНЬ
земельных участков или иного недвижимого имущества, подлежащих 
принудительному отчуждению в связи с изъятием земельных участков 

для государственных нужд в поселке Жезказган на землях города Сатпаев Карагандинской области
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Сымбат АКИМХАНОВА

За два года ограничений 
карагандинцы 
успели соскучиться 
по масштабным и 
зрелищным событиям. 
Таким стало празднование 
Дня государственных 
символов. К тому же в этом 
году отмечали юбилейную 
дату - тридцатилетие 
атрибутов суверенитета. 

Утром 4 июня 200 велосипеди-
стов и зрители собрались у главно-
го флагштока Караганды, откуда 
собирались стартовать на марафон 
в честь праздника. Жители респу-
блики во всех регионах одновре-
менно исполнили Государствен-
ный Гимн, а торжественная часть 
мероприятия началась с патриоти-
ческой музыкальной композиции.

- Государственные символы в 
первую очередь определяют госу-
дарство, его независимость. Каж-
дый гражданин страны, уважая 
государственные символы, прояв-
ляет причастность к нашей стране, 
патриотизм и любовь к Родине, - 
считает руководитель областного 
управления внутренней политики 
Нурлан Бикенов. - Наши предки 
мечтали об этом дне, до которого 
нам довелось дожить, поэтому мы 
должны беречь и уважать символы 
нашей свободы. Вместе с тем нам 
необходимо пробуждать любовь 
к родному краю у подрастающего 
поколения, поэтому этот праздник 
имеет огромное значение для каж-
дого из нас. Мы широко празднуем 
эту знаменательную дату в каждом 
районе и городе Карагандинской 
области. Запланировано множество 
мероприятий, ведь работа по пропа-
ганде Флага, Гимна и Герба нашего 

государства имеет особое значение.
В этот день не забыли наградить 

организаторов и участников еже-
годных флешмобов, посвященных 
Дню государственных символов, 
также самые активные получили 
почетные грамоты акима области 
за участие в общественно-полити-
ческой жизни и вклад в социаль-
но-экономическое развитие реги-
она. 

- В сердце каждого казахстанца 
этот праздник занимает особое 
место. Для нас наши госсимволы 

- счастье. Мы должны ценить их. 
Пусть наш народ продолжит жить 
под мирным небом, - поделился 
руководитель управления физиче-
ской культуры и спорта Темирхан 
Абылаев. 

После окончания торжествен-
ной части участники акции «Менің 
туым, менің мақтанышым» взяли 
старт на велозаезд. В марафоне по 
маршруту от флагштока по про-
спекту Республики до стелы Неза-
висимости мог поучаствовать лю-
бой желающий от 14 лет и старше, 

главное требование - наличие «же-
лезного коня» и спортивной одеж-
ды. Отличительными атрибутами 
участников марафона стали не-
большие флажки голубого цвета. 
В общей сложности велосипеди-
сты проехали около 7 километров. 

Соревновательный элемент в 
спортивном пробеге отсутство-
вал, каждый участвующий был 
награжден сертификатом, поэтому 
среди марафонцев можно было 
встретить как новичков-любите-
лей, так и именитых спортсменов. 

К примеру, приобщиться к мас-
штабному спортивному меропри-
ятию решил и капитан олимпий-
ской сборной по велоспорту СССР 
на Олимпийских играх в Мюнхене 
в 1972 году Анатолий Степаненко. 

- Карагандинская область всег-
да славилась яркими и талантли-
выми спортсменами. А сегодня 
и простые карагандинцы охотно 
ездят на велосипедах и ведут здо-
ровый образ жизни. Веломара-
фон - важное мероприятие. Оно 
сплачивает народ. Здесь собра-

лись настоящие патриоты своей 
страны, - сказал А. Степаненко. 
Именитый спортсмен поздравил 
жителей с праздником.

Акцию поддержали и в центре 
города - 25 государственных флагов 
установили на балконах гостиницы 
«Караганда», а волонтеры раздава-
ли прохожим флажки и сладости. 

Заезд до Независимости 

В МАРАФОНЕ 
ПО МАРШРУТУ 
ОТ ФЛАГШТОКА 
ПО ПРОСПЕКТУ 
РЕСПУБЛИКИ ДО СТЕЛЫ 
НЕЗАВИСИМОСТИ 
МОГ ПОУЧАСТВОВАТЬ 
ЛЮБОЙ ЖЕЛАЮЩИЙ 
ОТ 14 ЛЕТ И СТАРШЕ.

Светлана СВИЧ

Три дня в урочище Бектау-Ата Актогайского 
района раздавались песни, звуки 
домбры, стихи и детский смех. В летнем 
оздоровительном лагере «Факел» проходил 
первый областной слет талантливой 
молодежи Карагандинской области «Өнерлі 
жас - өңір мақтанышы». 

Мы ищем таланты
Светлана СБРОДОВА

Абсолютным 
чемпионом мира 
по экипировочному 
жиму среди 
ветеранов стал 
Дарибай Оспанов 
из поселка Агадырь 
Шетского района.

В Алматы завершился 
международный турнир по 
экипировочному и клас-
сическому жиму штанги 
лежа среди всех возрастных 
групп, собравший свыше 
600 участников из 37 госу-
дарств.

Карагандинскую область 
представляли 20 пауэрли-
фтеров. В общей сложно-
сти спортсменам удалось 
завоевать 28 медалей, из 
которых 14 золотых, семь 
серебряных и столько же 
бронзовых.

Сильнейшим стал 73-лет-
ний силач Дарибай Оспа-
нов. Ему удалось выжать 
142,5 килограмма. И хотя 
тот факт, что нынешний 
результат на пять килограм-
мов легче, чем зафиксиро-
ванный в прошлом году в 
Литве, он не помешал ему 
вновь занять высшую сту-
пень пьедестала.

А вот по классическому 
жиму штанги лежа ветера-
ну спорта удалось выиграть 
«серебро». Он поднял 122 
кг. 

Оказывается, спортсмен 
еще не до конца восстано-
вился после травмы, кото-
рую получил в прошлом 
году. 

- Пока не могу на пол-
ную мощь готовиться к 
международным турнирам, 
- признался он. - Мне тяже-
ло брать тот вес, который 
с легкостью покорялся до 
вывиха плеча. На трени-
ровках я шел на рекорд с 

весом 210 килограммов. К 
сожалению, этот результат 
больше не смог повторить. 
Хотя свое выступление на 
чемпионате мира считаю 
вполне успешным. Так как 
соревнования шли пять 
дней, смог выступить в 
двух весовых категориях - 
экипировочном жиме в весе 
93 килограмма и в класси-
ческом, согнав кило, бо-
ролся за награду в весе 83 
килограмма. 

Несмотря на определен-
ные сложности, Д. Оспа-
нов продолжает заниматься 
пять раз в неделю по че-
тыре часа. Важно, говорит 
он, все делать последова-
тельно, четко по плану, не 
пренебрегать разминками 
и прислушиваться к своему 
телу. Если что-то болит, то 
не стоит усугублять поло-
жение, а нужно своевре-
менно обратиться к врачу. 

Вскоре ему предстоит 
операция, и он очень пе-
реживает, что полтора-два 
месяца ему категорически 
будет запрещено поднимать 
тяжести. А он мечтает о 
поездке в Канаду, где свою 

удаль продемонстрируют 
силачи со всего мира.

Между тем серебряным 
призером по классическому 
жиму лежа в весовой катего-
рии 66 кг на чемпионате мира 
в Алматы стал и его сын - Аб-
дулкарим Караман. Ему уда-
лось взять вес 182,5 кг. 

- Я старался смотреть 
все выступления своих ос-
новных соперников, - рас-
сказывает он. - Это важно, 
потому что подмечаешь 
детали, отмечаешь, где 
тебе нужно дотянуть. Как с 
японцем, например, у него 
совсем другая тактика. И 
он взял 205 кг, выиграв «зо-
лото». Мне тоже надо пе-
ресмотреть тренировочный 
план, чтобы вновь быть 
первым. Также предстоит 
разбор своих ошибок, из-
за чего не смог выиграть 
медаль по экипировочному 
жиму штанги лежа. Мне 
было сложно в техническом 
плане, и от этого необходи-
мо избавляться. 

В то же время, отмечает 
спортсмен, пауэрлифтинг 
в их поселке стал популяр-
ным видом спорта. После 

того как местные власти 
выделили финансирование 
и приобрели часть тренаже-
ров, обустроив помещение 
в Доме культуры, у моло-
дых ребят появился стимул. 

Один из ярких последо-
вателей спортивной семьи 
отца и сына - Антон Мар-
ченко. Он выступал среди 
юниоров и стал лучшим, 
взяв 132 кг.

Этим выступлением 
спортсмены завершили со-
ревновательный сезон. В 
следующем году они пла-
нируют поехать в Южную 
Африку и вновь доказать, 
что Карагандинский регион 
входит в число сильнейших 
по пауэрлифтингу.

Шетский район

Среди древних гор, бывших 
когда-то вулканом, школьники 
демонстрировали свои талан-
ты и состязались в творческих 
номинациях. 

Помочь детям провести 
лето с пользой решили в Ре-
гиональном научно-практиче-
ском центре дополнительного 
образования «Сарыарқа да-
рыны» управления образова-
ния Карагандинской области. 
В рамках Года детей с целью 
развития творческого потен-
циала и поддержки талантли-
вой молодежи региона с 1 по 
3 июня они собрали учеников 
пятых и шестых классов - по-
бедителей районных и город-
ских этапов творческих со-

стязаний. Всего в Бектау-Ата 
приехали 144 школьника и 18 
классных руководителей. 

Талантливые дети соревно-
вались в четырех номинаци-
ях: конкурс девизов «Заяви о 
себе», конкурс песни «О крае 
родном расскажу», конкурс 
танцев «Танцуй, танцуй!» и 
конкурс литературно-музы-
кальной композиции, стихот-
ворения и театральной по-
становки «Я с вами говорю 
стихами!» о малой родине или 
стране.

Выступления конкурсантов 
оценивало жюри. 

По итогам слета лучший де-
виз был признан у школьников 
Абайского района, лучшую 

песню исполнили актогайцы, 
самый зажигательный танец 
оказался у учеников Карка-
ралинского района, а стихи 
проникновеннее всего прочли 
дети из Шетского района. В 
итоге первое общекомандное 
место заняли школьники из г. 
Сатпаева, на втором оказалась 
команда Актогайского района, 
на третьем - ученики балхаш-
ских школ. 

Победителей наградили 
дипломами І, ІІ, ІІІ степеней, 
кубками и денежными серти-
фикатами, а всем остальным 
вручили сертификаты участ-
ников.

Атогайский район

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Возраст штанге не помеха

В ОБЩЕЙ 
СЛОЖНОСТИ 
СПОРТСМЕНАМ 
УДАЛОСЬ 
ЗАВОЕВАТЬ 
28 МЕДАЛЕЙ, 
ИЗ КОТОРЫХ 
14 ЗОЛОТЫХ, СЕМЬ 
СЕРЕБРЯНЫХ 
И СТОЛЬКО ЖЕ 
БРОНЗОВЫХ.


